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Desfile de 7 de 
setembro deve 

atrair 15 mil 
pessoas 

Cotidiano #4

“Ladrões da carroça” 
são punidos com tiro 
na mão por facção  
Adolescentes flagrados em vídeo roubando a bolsa de uma mulher e fugindo numa 
carroça são punidos com disparos à queima-roupa na palma da mão por membro de 
facção criminosa. Polícia vai investigar o caso e dois deles estão desaparecidos #3

Cena 
Urbana

[ Vicente Serejo ]

Varado pela crise, 
Robinson não 

consegue fazer o 
governo que quis. #5

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Kleber Moraes discute 
com ministra da Saúde 
da França programas 

de cooperação e 
intercâmbio. #5

// País celebra hoje os 195 anos de independência de Portugal, declarada oficialmente em 7 de setembro de 1822 às margens do do Ipiranga, em São Paulo

No Satélite existe 
um telecentro com 
dez computadores 
disponíveis e espaço para 
realização de cursos. Só 
há um problema: o local 
está fechado há anos.  #2

“Polícia Federal - A Lei 
é para todos” chega hoje 
aos cinemas de todo o 
Brasil contando a história 
da maior investigação 
contra a corrupção da 
história do país.  #10

Moradores 
não podem 
fazer uso de 
telecentro

Filme sobre 
a Lava Jato 
estreia hoje 
no cinema

Maratona Enem 2017: hoje tem aulão extra das 19h às 22h
ASSISTA AO VIVO NAS PÁGINAS DO NOVO E DO CDF NO FACEBOOK E FIQUE ESPERTO: NO FINAL DE SEMANA TEM SIMULADO NA EDIÇÃO IMPRESSA

Ex-ministro diz a Sérgio 
Moro que Lula avalizou 

propina de R$ 300 milhões 
pagos pela empreiteira 

Odebrecht ao PT entre os 
governos Lula e Dilma. #8

‘Movimento 90’ garante 
apoio da arquibancada ao 
ABC, que luta para evitar 
rebaixamento, após novo 
técnico pedir união entre 

time e torcida. #6

Palocci diz que 
Lula ordenou 
propina de R$ 

300 milhões

Torcida 
atende apelo 

e promete 
‘abraçar’ ABC

Gerente do tráfico 
de drogas no Passo 
da Pátria ordenou 

ataque a subtenente 
da reserva que 

pescava com amigos 
no Rio Potengi no 
mês passado.   #3

Traficante 
mandou 

matar PM 
em Natal

América 
investe no 
futebol de 

areia

Além da construção de seu 
estádio, América aproveita 

férias forçadas na temporada 
para dar atenção a outras 

modalidades do clube, como 
o beach soccer. #7
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Publicação das histórias que os nossos leitores 
enviam através do @NovoJornalRN

Redes

Sobre o Sr. Leitor – Edição de 6 de setembro de 2017
Parabéns! Adorei a atenção, a matéria ficou ótima. 

Sempre que eu ver uma situação que valha uma notí-
cia, eu aviso a vocês. Sucesso para a equipe do NOVO, 
superatenciosa.

Realmente, concordo, em parte, com a tese da urba-
na em falar que a responsabilidade é dos moradores, eles 
realmente têm uma parcela de culpa. Porém, nós, cida-
dãos pagadores impostos, vítimas de políticos ladrões, 
acabamos tendo que pagar mais R$ 80,00 para um sim-
ples frente.
Via NOVOWhats

A Contribuição de Iluminação Pública

Por não preencher o requisito da divisibilidade exi-
gido pelo inciso II do art. 145 da Constituição Federal, a 
antiga Taxa de Iluminação Pública foi declarada incons-
titucional pelo Supremo Tribunal Federal. Para obten-
ção de recursos destinados à prestação daqueles serviços 
pelos Municípios e Distrito Federal, a Emenda Constitu-
cional nº 39, de 19 de dezembro de 2002, acrescentou à 
Constituição Federal o art. 149-A, autorizando a institui-
ção de contribuição para o custeio do serviço de ilumina-
ção pública.

Os requisitos para sua instituição estabelecidos na-
quele artigo foram os de ser na forma de lei, bem como ser 
observada a anterioridade de exercício financeiro e da no-
ventena, o que é exigido para todos os tributos, por força 
do art. 150, incisos I e III. Porém, na pressa de serem edita-
das leis para serem aplicadas no exercício de 2003 prestes 
a se iniciar, algumas falhas graves foram cometidas. Como 
a de considerar como fato gerador da contribuição o cus-
teio do serviço de iluminação pública quando este vem a 
ser a aplicação vinculada dos recursos arrecadados. 

Além disso, o fato de tomar como contribuinte o mes-
mo do IPTU - Imposto Sobre a Propriedade Predial e Ter-
ritorial Urbana, quando deve ser o consumidor de energia 
elétrica, até porque nem sempre o proprietário do imóvel 
é o consumidor de energia elétrica, como no caso de loca-
ção de imóvel e outros. Ainda ter como medida quantita-
tiva da cobrança um percentual do valor da fatura, quan-
do este é base de cálculo para a cobrança do ICMS, o que 
esbarra no impedimento do parágrafo segundo do art. 
145 da Constituição Federal, regras de contribuinte. Sem 
falar em outros requisitos que muitas leis municipais têm 
estabelecido, contrariando a natureza da contribuição tri-
butária, estabelecendo para esta a necessidade da mesma 
divisibilidade que levou à declaração de inconstituciona-
lidade da velha taxa de Iluminação Pública.

Ora, a contribuição para o custeio do serviço de ilumi-
nação pública tem por fato gerador o consumo de energia 
elétrica, como contribuinte o consumidor de energia elé-
trica e como medida da cobrança o quantitativo de quilo-
watts consumido. Devendo a cada faixa de consumo e por 
classe de consumidor - residencial, comercial, industrial - 
corresponder um valor absoluto, atualizado anualmente 
no mês de janeiro, não apenas para se adequar ao aumen-
to de preço da energia elétrica, como também ao aumen-
to de despesa de custeio. Assim procedendo, os Municí-
pios estarão construindo leis mais adequadas do ponto 
de vista jurídico, sem incorrer em inconstitucionalidade, 
como também mais justa com os consumidores, além de 
estimular a redução do consumo de energia elétrica que 
deve ser missão de todos em todos os lugares.
Alcimar de Almeida Silva
Via NOVOWhats

Fotografia enviada 
pelo nosso leitor 
Marcelo Soares, 

através do 
NOVOWhats.

Assaltantes utilizam 
carroça para praticar 

crimes em Natal; 
assista ao vídeo:

Esposa do delator de 
Henrique Alves faz 

desabafo na internet; 
assista:

UFRN está entre as 
melhores universidades 

do mundo, aponta 
estudo:

#pravocê
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Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramenta 
rápida e eficiente no recebimento e envio de 
informações. Através dele, você tem acesso a três boletins 
de notícias com os destaques do momento, tanto do 
Brasil quanto do mundo. Além disso, você também tem 
a sua disposição um canal rápido para fazer denúncias, 
sugerir pautas e muito mais.

     

A nossa querida leitora, Anny 
Loyse, foi a vencedora da 

promoção para a ‘Festa do Ano’ 
e visitou o Camarim da linda 

Solange Almeida! 
Agradecemos por participar das 

nossas promoções! 

Por causa da burocracia, local que dispõe de dez computadores 
foi usado apenas uma vez e está completamente obsoleto

Telecentro de Cidade 
Satélite está fechado 
para a população

M
o r a d o r e s 
do conjun-
to Cidade 
Satélite, no 
bairro Pi-

timbu, reclamam que o labo-
ratório de informática loca-
lizado dentro da Associação 
dos Moradores do Conjun-
to Cidade Satélite (Amocisa) 
está trancado e falta boa von-
tade da Prefeitura do Natal 
em ministrar cursos de infor-
mática na associação. A sala 
tem dez computadores e de 
acordo com a denúncia só fo-
ram utilizados uma única vez.

Segundo o presidente da 
Amocisa, Anízio Barbosa, os 
computares foram adquiridos 
na gestão da prefeita de Mi-
carla de Sousa, com recursos 
da União e está sob a admi-
nistração do município. Após 
seis anos da construção da 
sala, apenas um curso foi mi-
nistrado no laboratório de in-
formática, o resto do tempo o 
local fica fechado ao público.

Ainda de acordo com a 
denúncia enviada ao NOVO, 
a prefeitura não disponibili-
za internet para as máquinas, 
utilizando a rede que é paga 
pelos moradores da associa-
ção. A principal reclamação 
é de que a prefeitura não uti-
liza o local e não permite que 
a associação tome conta do 
espaço, sob a afirmação que 
a área é patrimônio público 

e apenas o município pode 
administrá-la.

A associação diz que dis-
ponibiliza monitores para mi-
nistrar os cursos, entretanto, a 
prefeitura não os autoriza a le-
cionar as aulas, sob o mesmo 
argumento. O presidente da 
associação diz que é cobra-
do regularmente pelos mo-
radores do conjunto em rela-
ção à subutilização da sala de 
informática.

Anízio Barbosa revelou 
que acionará o Ministério Pú-
blico do RN (MPRN) para que 
a associação possa adminis-
trar a sala de computadores. 
Anízio expôs que ainda guar-
da as cópias dos diversos ofí-
cios solicitando um monitor 

para ministrar o curso de in-
formática. Todavia, Barbosa 
disse que a associação nun-
ca foi respondida pela Secre-
taria Municipal de Trabalho 
e Assistência Social do Natal 
(Semtas).

RESPOSTA
O NOVO entrou em con-

tato com a Semtas para res-
ponder aos leitores e mora-
dores do conjunto Cidade 
Satélite.

Em nota, a Semtas disse 
que aguarda os ofícios de As-
sociação dos Moradores do 
Satélite solicitando o curso de 
informática para que a Secre-
taria possa disponibilizar um 
monitor que lecione o curso.

Ainda de acordo com a 
Scretaria, o Departamento 
de Desenvolvimento e Qua-
lificação da Semtas, o órgão 
responsável por administrar 
os laboratórios de informáti-
ca públicos, já entregou mais 
100 certificados de cursos 
de informática em Natal este 
ano.

A Secretaria disse que o 
envio de ofício é padrão para 
disponibilizar os cursos. “A Se-
mtas tem interesse em minis-
trar os cursos de informática, 
tão logo tenha conhecimen-
to dos ofícios encaminhados 
pela Associação dos Morado-
res do Satélite à Secretaria de 
Trabalho e Assistência Social.”, 
diz a nota.

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

// NOVO solicitou resposta da Prefeitura do Natal sobre uso do espaço público
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Carlos Freire da Silva,  conhecido como “Pretinho”, determinou 
o homicídio porque teria recebido a informação de que rivais 
estariam em um barco no rio, mas era Amaurí Soares e amigos  

Gerente do tráfico 
do Paço da Pátria 
mandou matar 
subtenente da PM

O 
gerente do trá-
fico de dro-
gas da comu-
nidade do 
Paço da Pá-

tria, na Zona Leste de Natal, 
foi o mandante do assassina-
to do subtenente da reserva 
da Polícia Militar Amaurí So-
ares Firmo, de 51 anos. Jean-
derson Carlos Freire da Silva, 
vulgo “Pretinho”, de 32 anos, 
foi preso na manhã de ontem 
(5) após uma operação da 
Polícia Civil em Mãe Luíza, 
bairro também da Zona Les-
te da capital. Ele foi encontra-
do, em uma residência, por 
policiais da Divisão de Ho-
micídios e Proteção à Pessoa 
(DHPP) e da 4ª Delegacia de 
Polícia, que cobre o bairro. A 
polícia agora tenta prender 
mais três suspeitos que te-
riam participado do crime.

O subtenente Amaurí foi 
morto em uma troca de tiros 
com criminosos no Rio Po-
tengi, às margens da comuni-
dade do Paço da Pátria, no úl-
timo dia 10 de agosto. Ele pes-
cava em um barco com mais 
dois amigos, sendo um tam-
bém policial militar, quan-
do foi abordado por crimino-
sos que estavam em uma ca-
noa. Durante o tiroteio, o PM 
foi atingido e caiu na água. 
Seu corpo foi encontrado três 
dias depois, em um mangue. 
Os dois colegas conseguiram 
fugir dos agressores e nada-
ram até a margem do rio, do 
lado da Zona Norte da cidade.

Segundo a Polícia Civil, 
o incidente ocorreu a man-
do do traficante Pretinho. Na 
tarde daquele 10 de agosto, 
o comandante do tráfico de 
drogas, condição hierárqui-
ca atribuída pela própria De-
legacia Geral de Polícia Civil 
(Degepol) ao criminoso, te-
ria recebido a informação de 
que rivais em um barco esta-
riam no rio. Ele então man-
dou quatro comandados 
para averiguar e eliminar os 
intrusos.

Com isso, a principal li-
nha de investigação policial é 
de que a morte do subtenen-
te da reserva foi um engano. 
O delegado Leandro Matos, 
da DHPP, explicou que Jean-
derson acreditava que os pes-
cadores amadores eram do 
Primeiro Comando da Capi-
tal (PCC), facção criminosa 
rival do Sindicato do RN, no 
qual ele pertence.

“A morte não foi direcio-
nada ao policial. Ao que tudo 
indica, eles não sabiam que 
a vítima era um policial mili-
tar da reserva, pensavam que 
fosse pessoas de uma facção 
rival. A partir daí eles realiza-
ram a ação que culminou na 
morte do subtenente”, afir-
mou o delegado, não passan-

do maiores detalhes de como 
ocorreu de fato o crime. “Há 
fatos que fazem parte da nos-
sa investigação que não po-
demos detalhar”, justificou.

Somente após a morte, Je-
anderson percebeu o engano. 
Após as investigações, a po-
lícia identificou que ele esta-
va em Mãe Luíza. Na manhã 
de ontem, os agentes chega-
ram a bater na porta da casa 
da mãe do suspeito, que mora 
na comunidade. Ele não esta-
va lá, mas foi encontrado no 
mesmo bairro. No momen-
to da prisão não houve qual-
quer resistência, apesar de 
Pretinho ter tentado fugir.

FUGITIVO
Fugir, aliás, ele fugiu há 

quase nove meses da Peni-
tenciária Estadual de Parna-
mirim (PEP). Jeanderson era 
foragido da justiça. Em 18 de 
dezembro de 2016, ele fugiu 
da unidade prisional, locali-
zada na Grande Natal, com 
mais 18 detentos. O grupo es-
capou do presídio com a aju-
da de uma ‘teresa’ – corda im-
provisada feita com lençóis. 
Na ocasião, os presos escala-
ram o muro com a corda al-
ternativa. Pretinho, preso an-
teriormente por tráfico de 
drogas, era procurado des-
de então. Preso novamente, 
agora ele também responde-
rá por homicídio.

A morte do “sub” Amaurí, 
como era conhecido o poli-
cial, chamou a atenção à épo-
ca e gerou um clima de co-
moção. Ele estava na Polícia 
Militar desde 1990 e deixou 
esposa e dois filhos. Seu últi-
mo comando na corporação 
foi o de Policia-mento Rodo-
viário Estadual (CPRE). Ama-
dor de pescaria, o subtenente 
tinha aposentado há poucos 
dias antes de morrer.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Leandro Matos, delegado responsável pela prisão, e  Correia Júnior, delegado geral de Polícia Civil 
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Além de Pretinho, alcu-
nha utilizada pelo traficante 
de drogas Jeanderson Carlos 
Freire da Silva, participaram 
do homicídio do subtenen-
te aposentado Amaurí Soares, 
em agosto, mais quatro mem-
bros do Sindicato do RN. Do 
total dos cinco envolvidos, três 
seguem foragidos. A Polícia Ci-
vil diz estar no rastro deles e já 
identificou dois.

Pretinho foi preso ontem, 
e no dia do crime, um adoles-
cente também foi apreendido 
após ser atingido por um dis-
paro de arma de fogo na tro-
ca de tiros. Segundo a polícia, 
o rapaz segue internado até 
hoje. Outros três são procu-
rados. Dois deles já possuem 
até mandados de prisão ex-
pedidos. O terceiro ainda não 
foi identificado, mas o delega-
do geral de Polícia Civil, Cor-
reia Júnior, garante que espe-
ra prender todos os envolvidos 
no crime logo.

Ele aproveitou uma coleti-
va de imprensa concedida on-
tem, na Academia de Polícia 
Civil (Acadepol), para man-
dar um recado aos três foragi-
dos. “Sugiro que eles se apre-
sentem à Polícia Civil imedia-
tamente, é até melhor, porque 
se a gente for atrás e houver re-
ação, agiremos de acordo com 
a lei. Já sabemos quem são eles 
e vamos prendê-los”, alertou.

Para o delegado da Divisão 
de Homicídios, Leandro Ma-
tos, com a prisão do mandante 
do assassinato, os outros parti-
cipantes devem ser encontra-
dos mais rapidamente. “Espe-
ramos prendê-los logo”, disse.

Polícia procura 
mais três 
envolvidos no 
homicídio de PM

// Amaurí Soares Firmo, 
subtenente da reserva: vítima

// Carlos Freire da Silva, vulgo 
“Pretinho”: mandante do crime

// Candelária

Adolescentes são 
punidos por facção 
com disparos nas mãos

E m Natal, até carroça 
já foi usada para as-
saltar. Imagens cap-

tadas pelas câmeras de se-
gurança da Escola de Ma-
gistratura do Rio Grande do 
Norte (Esmarn) flagraram 
um assalto praticado por 
três suspeitos a uma mulher 
que caminhava na Rua Pro-
motor Manoel Alves Pes-
soa Neto, no bairro de Can-
delária, Zona Sul da cida-
de. O crime teria acontecido 
no sábado passado. As ima-
gens viralizaram nas redes 
sociais. Dias depois, contu-
do, rapidamente o trio da 
carroça foi encontrado. O 
problema, principalmente 
para eles, é que não foram 
identificados pela polí-cia 
ou tiveram um julgamento 
convencional.

Da quarta-feira (5) para 
ontem (6), vídeos de ado-
lescentes sendo punidos 
por membros do Sindica-
to do RN começaram a ser 
compartilhados, sobretudo 
no Whatsapp. Nas imagens, 
supostos membros da fac-
ção potiguar dizem que pe-
garam os jovens roubando 
em uma carroça e que eles 
pagariam pelo crime. “Mais 
um aí, oh. Tava roubando de 
carroça aí... Agora tá sendo 
cobrado. Nin-guém rouba 
pai de família não”, diz um 
homem que grava o vídeo 
de três adolescentes sendo 
castigados.

A cobrança aplicada pela 
fac-ção vem em forma de 
disparo de arma de fogo a 
poucos centímetros da pal-
ma da mão. Um dos adoles-
centes chega a gritar de dor 
após o disparo. Insistente-
mente ele clama pela mãe: 
“Mainha! Ai, mainha!”.

Não há confirmação por 
parte da polícia, mas a sus-
peita é de que se tratam das 
mesmas pessoas: os três pu-
nidos em vídeo e os três as-
saltantes que aparecem nas 
câmeras da Esmarn. O fato 
é que o vídeo é autêntico. O 
NOVO apurou que na noi-
te desta última quarta-feira, 
três adolescentes oriundos 
do bairro de Felipe Cama-
rão, na Zona Oeste de Na-
tal, deram entrada na Uni-
-dade de Pronto Atendimen-
to (UPA) da Cidade da Espe-
rança, na mesma região da 
capital. Todos com feri-men-
tos de arma de fogo na mão.

A informação foi confir-
mada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (SMS). En-
tretanto, in-formou a pas-
ta municipal, eles não per-
maneceram na unidade por 
muito tempo. Em seguida 
eles foram transferidos para 
o Hospital Monsenhor Wal-
fredo Gurgel, no bairro Tirol, 
Zona Leste de Natal. A par-
tir desse ponto, não se sabe 
mais o paradeiro, ao menos 
de dois dos rapazes.

Segundo a assessoria de 
im-prensa do hospital, há re-
gistro de que os adolescen-
tes deram entrada no pron-
to atendimento, mas não há 
informações de que tenham 
passado por cirurgias. On-
tem, eles não estavam in-
ternados em nenhum dos 
setores da unidade estadu-
al, afirmou a assessoria de 
imprensa. Não havia pistas 
dos adolescentes. Acredi-
ta-se que eles tenham sido 
atendidos, feito uma sutu-
ra nas mãos e em seguida 
liberados.

O Walfredo Gurgel ainda 

diz que quando chegam fe-
ridos por arma de fogo, a Po-
lícia Militar é chamada para 
fazer a guarda ou a escolta. 
Contudo, procurada pela re-
portagem, a corporação, por 
meio de sua assessoria de 
imprensa, afirmou não ter 
registros de que atuou em 
qualquer caso do tipo na-
quela noite ou manhã de 
ontem, na UPA da Esperan-
ça ou no Walfredo.

A Polícia Civil, por ou-
tro lado, afirma que já iden-
tificou e apreendeu um dos 
ado-lescentes. Ele não teve 
a identidade revelada, mas 
teria 18 anos, completa-
dos no último domingo (3) 
– um dia após o assalto fla-
grado na Rua Promotor Ma-
noel Alves Pessoa Neto. Ele, 
segundo a delegada Rafae-
la Dantas, titular da Delega-
cia Especializada no Aten-
dimento ao Adolescen-
te (DEA), já tinha um man-
dado em aberto por outros 
atos infracionais. “Ele admi-
tiu que roubava na carroça, 
que seria sua”, afirmou a de-
legada, que procura pelos 
outros dois jovens envolvi-
dos nos assaltos.

Quanto ao caso dos dis-
paros nas mãos, a titular da 
DEA diz que não é função de 
sua equipe investigar o caso. 
No entanto, ela afirmou que 
o jovem detido não quis co-
mentar o assunto, apa-ren-
temente por medo de reta-
liação. A polícia investiga 
quem são os autores dos dis-
paros nas mãos dos três in-
fratores. A delegacia distri-
tal que cobre a região onde 
ocorreu o julgamento e pu-
ni-ção do Sindicato contra 
os jovens devem apurar o 
ocor-rido. “Ele não quis co-
mentar nada sobre o assun-
to”, explicou Rafaela Dantas.

ASSALTO
Quanto aos assaltos em 

si, sobretudo o flagrado por 
câmeras de segurança em 
Candelária, a DEA está em 
plena investigação. De acor-
do com informações da de-
legada, uma mulher vítima 
dos três adolescentes foi 
chamada para depor ontem. 
Infrator confesso, o adoles-
cente já apreendido está em 
uma uni-dade socioeducati-
va. A polícia espera encon-
trar os seus dois comparsas.

Os três jovens usavam 
uma carroça para assaltar 
pessoas nas ruas. Um dos 
atos foi flagrado no bairro 
de Candelária, na manhã do 
último sábado. Pelas ima-
gens do vídeo, o trio visua-
liza uma mulher caminhan-
do pela calçada. Um dos as-
saltantes desce da carroça 
e arranca a bolsa da vítima. 
Depois do assalto, o trio foge 
pelas ruas do bairro, com a 
carroça puxada por um ca-
valo. Eles ainda olham para 
a vítima para ver se ela reage 
de alguma forma, e depois 
somem do quadro da câme-
ra, com destino indefinido.

// Cãmeras de segurança  
registram o assalto
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A s comemorações da 
Semana da Pátria em 
Natal serão encerra-

das hoje (7) com o desfile cí-
vico-militar tradicionalmente 
realizado na Praça Pedro Ve-
lho, em Petrópolis, com pre-
visão de começar às 8h30. O 
3° Distrito Naval de Natal, que 
coordena o evento este ano, 
aguarda a presença de 15 mil 
pessoas para assistir a exibi-
ção das Forças Armadas. 

Nesta quinta-feira, o Bra-
sil celebrará 195 anos de in-
dependência, declarada ofi-
cialmente de Portugal a 7 de 
setembro de 1822, às mar-
gens plácidas do riacho Ipi-
ranga, em São Paulo, pelo Im-
perador Dom Pedro I. As co-
memorações acontecem em 
todas as capitais e em várias 
cidades brasileiras. Com o fe-
riado, em Natal será aplicada 
a tarifa social no transporte 
público, medida que reduz o 
valor da passagem de R$ 3,35 
para R$ 1,70. 

A cada ano, uma das For-
ças Armadas da nação fica a 
cargo do desfile cívico-militar 
em comemoração pelo dia da 
independência. Este ano, o 
evento será coordenado pela 
Marinha do Brasil e pelo Go-
verno do Estado do Rio Gran-
de do Norte.

As ruas e avenidas no en-
torno da Praça Cívica serão 
interditadas pela Secretaria 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana do Natal (STTU) a partir 
das 6h e serão liberadas por 
volta das 12h. A STTU aler-
ta para que motoristas e usu-
ários do serviço de transpor-
te coletivo fiquem atentos às 

modificações no trânsito no 
dia do desfile. 

O corredor da Avenida 
Prudente de Morais/Nilo Pe-
çanha será interditado a par-
tir da Avenida Governador Ju-
venal Lamartine (Beira Canal) 
até a Rua Coronel Joaquim Ma-
noel. As ruas Trairi e Potengi 
serão interditadas entre a Ave-
nida Floriano Peixoto e Aveni-
da Campos Sales.

Já o corredor Avenida Her-
mes da Fonseca/Rua Coronel 
Joaquim Manoel será interdi-
tado a partir da Avenida Ale-
xandrino de Alencar até a Ave-
nida Nilo Peçanha. Para auxi-
liar o motorista durante o blo-
queio, a STTU disponibilizará 
42 agentes de mobilidade e 
cinco viaturas.

Com a presença dos co-
mandantes locais das três For-
ças Armadas e oficiais, além de 
autoridades civis, a Semana da 
Pátria em Natal foi oficialmen-
te aberta na manhã da última 
sexta-feira (1º) em cerimônia 
realizada na Praça Pedro Ve-
lho. Ainda na sexta-feira teve 
apresentação da banda de mú-
sica da Força Aérea Brasileira, 
no Natal Shopping.

No sábado (2), foi a vez de 
banda de Música da Marinha 
do Brasil se apresentar na Rua 
dos Pêgas com a Rua Presiden-
te Mascarenhas, em comemo-
ração aos 300 anos do bairro 
das Quintas. Já no domingo (3), 
houve apresentação da banda 
de Música do Exército Brasilei-
ro, no Parque das Dunas.

Na segunda-feira (4), acon-
teceu uma cerimônia cívica 
com a participação da banda 
de Música da Polícia Militar do 
Rio Grande do Norte, na Aca-
demia Norte-rio-grandense de 
Letras.

Na terça-feira (5), aconte-
ceram torneios esportivos no 
Grupamento de Fuzileiros Na-
vais de Natal, no 7° Batalhão 
de Engenharia de Comba-
te e no Ginásio de Emaús, em 
Parnamirim.

Na manhã da terça-feira, 
ocorreu a solenidade de has-
teamento do Pavilhão Nacio-
nal, no Centro Administrati-
vo do Estado. À tarde aconte-
ceu abertura do Setembro Ci-
dadão, na Escola de Governo 
do RN.

Marinha aguarda presença de 15 mil 
pessoas para o desfile de 7 setembro

// Semana da Pátria foi oficialmente aberta na última sexta-feira e será encerrada hoje com o desfile

DIVULGAÇÃO

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

// Independência

CONFIRA OS HORÁRIOS

A comemoração da Inde-
pendência do Brasil, celebra-
do hoje (7) em todo o país, traz 
mudanças no funcionamen-
to de alguns serviços em Na-
tal. No setor público, apenas 
as atividades consideradas es-
senciais serão mantidas. O co-
mércio da capital potiguar fun-
cionará em horário diferencia-
do durante o dia, segundo  a 
Câmara de Dirigentes Lojistas.

Durante o feriado, os bancos 
e comércio de rua não funcio-
nam. Para quem pretende ir às 
compras, será possível encon-

trar lojas abertas nos shoppin-
gs, que funcionam com horário 
de domingo. Os supermerca-
do também irão funcionar nor-
malmente. As casas lotéricas e 
os bancos estarão fechados, as-
sim como os Correios. 

O atendimento será nor-
malizado na sexta-feira (8).  
Para realizar as operações ban-
cárias, a população pode re-
correr aos canais alternativos 
de atendimento, como caixas 
eletrônicos, internet banking, 
mobile banking, banco por te-
lefone e correspondentes. 

Comércio funciona em horário 
alternativo neste feriado; serviço 
público só abre o essencial

Comércio de Rua

Alecrim: fechado
Centro da Cidade: fechado
Zona Norte: fechado

Shoppings

Midway Mall:
Praça de alimentação e 
Lazer: 11hs às 22hs
Lojas de Departamento: 
3hs às 21hs
Demais lojas: 15hs às 21hs

Natal Shopping:
Praça de Alimentação e 
Lazer: 11h às 22h
Quiosques Alimentação: 
15 às22hs
Lojas âncoras/ Mega lojas : 
13 às 21h
Demais Lojas/ Quiosques: 
15 às 21h
Academia Formula: 
09 às 15hs
Cinema conforme a 
programação

Praia Shopping:
Praça de Alimentação e 
Lazer: a partir das 11h.

Lojas e Quiosques: 
15 às 21h
Cinema conforme a 
programação

Shopping Cidade Jardim:
Praça de Alimentação: 
a partir das 11h
Lojas e Quiosques: 
15 às 21hs

Shopping Via Direta:
Praça de Alimentação e 
Lazer: 12h às 22h.
Lojas e Quiosques: 
Abertura facultativa das 
14h às 20h

Partage Norte Shopping 
Natal
Lojas e quiosques: 
15h às 21h
Praça de Alimentação/
Lazer: 11h às 22h
Cinema conforme 
programação

Supermercados

Funcionamento 
programado das 07 às 
21hs

Aulão extra hoje, a partir das 19h na página do NOVO no Facebook, vai levar conteúdo de graça e 
ensinar como aluno faz para ter acesso a todo o material necessário para se dar bem no exame 

NOVO e CDF dão largada 
à Maratona Enem 2017

N
OVO e CDF Co-
légio e Curso já 
deram a larga-
da na corrida 
pela aprovação 

no ENEM 2017 que será rea-
lizado nos dias 5 e 12 de no-
vembro. Até lá, os candida-
tos poderão se preparar com 
a equipe que mais aprova nos 
vestibulares em aulas ao vivo, 
direto da redação do NOVO. 
Terça-feira já houve uma pré-
via e hoje, no dia do feriado 
da Independência, das 19h 
às 22h um novo aulão será 
transmitido pelo CDF e com-
partilhada no perfil do NOVO 
Notícias e neste fim de sema-
na o primeiro simulado im-
presso estará encartado na 
edição do NOVO com maté-
ria das Ciências da Natureza.

Depois do sucesso da edi-
ção do ano passado, a Ma-
ratona ENEM 2017 começa 
mais cedo e em 10 semanas 
uma gama de material em 
diferentes plataformas para 
preparar os candidatos.

Serão 18 aulões ao vivo, 
22 aulas práticas gravadas em 
campo mostrando a aplica-
ção dos conhecimentos para 
a prova em atividades do dia 
a dia, além de simulados no 
jornal impresso com dicas e 
conteúdos do Enem. A exe-

cutiva de negócios do NOVO 
Karina Mandel explica que os 
aulões ocorrerão ao vivo às 
quintas-feiras pelo facebook 
do jornal e do CDF e também 
no dia anterior às provas com 
os aulões de véspera.

"Os aulões vão trazer ex-
plicações, dicas e resoluções 
de questões do simulado que 
vamos publicar em páginas 
duplas todo fim de semana 
no jornal. Teremos, inclusive, 
venda avulsa do NOVO nas 
unidades do CDF. Essa é uma 
novidade que não tivemos no 
ano passado. Estamos alian-
do o impresso com o digital e 
começando a maratona com 
maior antecedência que no 
ano passado", diz Karina. As 
aulas começam às 20h30.

Os candidatos que acom-
panharem a Maratona Enem 
2017 terão acesso também 
a um material exclusivo que 
será produzido e disponibi-
lizado gratuitamente. Serão 
22 aulas práticas gravadas em 
campo pelos professores que 
vão exemplificar em ativida-
des do dia a dia os assuntos 
abordados no exame.

Esses vídeos serão pu-
blicados semanalmente nas 
redes sociais do jornal e do 
CDF, mas o material comple-
to, com simulados, análises, 
vídeos e lives estarão com-
pilados em um único canal 
para aqueles que se cadastra-

rem gratuitamente no ende-
reço conteudo.novojornal.jor.
br/enem2017.

O executivo de inovação 
do NOVO, Paulo Moreira, diz 
que a iniciativa vai facilitar 
para o canditado ter à dispo-
sição todo o material produ-
zido ao longo da maratona 
e com isso organizar melhor 
seus estudos. "Estamos alian-
do impresso e digital, ofere-
cendo em diferentes platafor-
mas, de modo a facilitar a ro-
tina dos candidatos", diz.

Moreira também diz que 
para este ano, o NOVO está 
reforçando sua rede de in-
ternet para garantir melhor 
transmissão e suportar o nú-
mero maior de internautas on 
line como é esperado. "A tec-
nologia está a favor do apren-
dizado e da informação. Nós 
acreditamos e seguimos essa 

tendência. Com as aulas ao 
vivo, teremos maior interação 
e engajamento com ou públi-
co", destaca Paulo Moreira.

É o segundo ano que o 
NOVO oferece a Maratona 
ENEM. Em  2016 as aulas fo-
ram divididas entre grava-
das e ao vivo e tudo aconte-
ceu duas semanas antes da 
realização do ENEM. Tam-
bém não houve simulado 
impresso. 

A expectativa para este 
ano é atrair número maior 
de expectadores, culminan-
do em um número maior de 
aprovações e, consequente-
mente, mantendo a tradição 
do CDF Colégio e Curso, líder 
em aprovação de vestibulares 
no estado.

Mais de 30 profissionais 
do CDF Colégio e Curso esta-
rão compondo o time da Ma-

ratona Enem que também vai 
oferecer orientação nutricio-
nal e psicológica. A novida-
de vem das observações que 
a equipe na primeira marato-
na em 2016.

"Estamos acrescentan-
do orientações nutricionais 
porque percebemos que alu-
nos tiveram deficiência na 
alimentação e isso prejudi-
ca o rendimento. Uma nu-
tricionista fará participação  
na Maratona explicando que 
preocupação se deve ter an-
tes e durante a prova", conta o 
coordenador pedagógico do 
CDF, Anderson Leão. Ele ex-
plica que neste ano o Enem 
mudou de data e não segue 
a sequência de dois dias por-
que haverá uma semana de 
intervalo entre as provas. 

O exame nacional é a úni-
ca forma de acesso à univer-
sidade federal. "Sabemos que 
o alunos sofre muita pressão, 
às vezes tem o conhecimen-
to técnico, consegue acertar 
na alimentação, mas perce-
bemos que aspectos psicoló-
gicos e emocionais interferi-
ram no dia da prova. Por isso, 
vamos oferecer um mentor 
de auto-conhecimento que 
vai dar orientações durante a 
maratona de como adminis-
trar esses aspectos emocio-
nais. Vamos trabalhar a inteli-
gência emocional", destaca O 
coordenador pedagógico.

Para o conselheiro de re-
lacionamento de comunida-
de e marcas do NOVO, Car-
los Magno Araújo, a Marato-
na Enem deste ano vai ofe-
recer uma experiência ainda 
melhor aos candidatos a uma 
vaga na universidade. 

"A equipe do CDF se jun-
tou a nós no objetivo de ofe-
recer conteúdo diferenciado 
e relevante para os estudan-
tes, a fim de que, chegando 
o período de provas, eles es-
tejam bem preparados, tanto 
no que se refere ao conheci-
mento quanto à tranquilida-
de emocional para enfrentar 
as provas", enfatiza.

Ele destaca que o jor-
nal cumpre seu papel social 
apostando nas mídias digitais 
para chegar ao leitor/segui-
dor com parceiros para pro-
mover a educação e a forma-
ção dos estudantes nessa fase 
do aprendizado. 

"Temos a consciência de 
que sem educação o país não 
se desenvolve. Acreditamos 
que apoiando projetos volta-
dos à educação estamos tam-
bém contribuindo para cons-
truir uma cidade melhor, um 
estado melhor e um país me-
lhor. É muito bom quando en-
contramos pelo caminho par-
ceiros que pensam igual, que 
acreditam que a educação 
ainda pode mudar o mundo", 
conclui Carlos Magno.

Claudio Oliveira 
Do NOVO

// Ubaldo Merçon e Handesson Leão apresentaram as novidades

REPRODUÇÃO
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Cena Urbana
“O capitalismo hoje não é uma 
fortaleza contra a qual investimos, 
é o ar que respiramos.”
Bernardo Carvalho

PALCO
DESAFIOS - Na avaliação 
de assessores de visão mais 
técnica e mais serena do 
governo, nos próximos meses 
o governador Robinson Faria 
tem alguns desafios que não 
pode postergar diante da luta 
de 2018. 

FOLHA - Precisa pagar, 
via operação financeira, 
a dívida junto ao Fundo 
Previdenciário-IPE, a folha 
de dezembro e o décimo-
terceiro, principal fonte de 
desgaste da gestão nos seus 
três primeiros anos.

VIOLÊNCIA - Reduzir 
a índices suportáveis - é 
impossível extinguir - a onda 
de violência que vem batendo 
um recorde a cada trinta dias 
e melhorar a saúde pública 
que decreta emergência sem 
obter resultado.

ERRO - Na visão desses 
técnicos, o governo 
aprofundou a crise quando 
nada conseguiu executar e 
cobrar a dívida ativa e realizar, 
desde o primeiro ano de sua 
gestão, o programa mínimo 
de privatização.

LUZ - O governador 
Robinson Faria sua grande 
cartada ao buscarapoio 
financeiro federal com a 
liberação de empréstimo 
junto ao Banco Central. Ele 
sabe que 2018 será trágico 
sem os recursos.

ACERTOU - O governador 
Robinson Faria estava certo 
ao alocar mais de R$ 20 
milhões do RN Sustentável, 
hoje RN Cidadão, para 
as obras culturais como 
biblioteca, museu e teatros de 
Natal e do interior.

EFEITO - Sem o aporte 
oriundo do Banco Mundial 
seu governo corria o risco 
de fechar os quatro anos 
com tudo fechado. O Teatro 
Alberto Maranhão é hoje o 
principal desafio. Vai terminar 
2017 fechado.

ABSURDO - O Estado 
perde verba federal de R$ 1 
milhão de reais alocados pelo 
Ministério do Turismo para a 
reconstrução do Casarão dos 
Guarapes, e ainda quando 
Henrique Alves era o ministro 
da pasta.

PERDA - Os recursosjá 
estavam na Caixa Econômica 
e não foram utilizados pela 
Fundação José Augusto, 
o órgão responsável pelo 
patrimônio histórico estadual. 
E, por isto, foram devolvidos a 
Brasília. 

TRISTE - A reconstrução dos 
Guarapes, por coincidência, 
é umavelha reivindicação de 
Valério Mesquita, adversário 
político do governo e do 
prefeito de Macaíba, mas a 
cidade não mereceria ser 
punida.

AMANHÃ - Abimael 
Silva abre a porta doSebo 
Vermelho, amanhã, sábado, 
a partir das 10h, para lançar 
um livro importante: ‘As Cores 
da Depressão’, de Marcos 
Cassiano. É um estudo com 
500 páginas. 

FLORADA - Um ipê roxo 
flora, solitário, no canteiro da 
Av. Deodoro, bem de frente 
do Cinema Rio Grande. 
Como se quisesse lembrar as 
histórias de amor dos velhos 
filmes de uma Hollywood que 
passou. 

Reservados, por gravidade, 
os espaços naturais dos dois 
grupos políticos, ocupados de 
um lado e outro pelos tradicio-
nais troncos familiares - Alves 
e Maia contra Faria, Rosado e 
Marinho, capitaneados pelas 
candidaturas de Carlos Edu-
ardo Alves e Robinson Faria, 
como ficariam então os espa-
ços das candidaturas de Fáti-
ma Bezerra e Cláudio Santos? 
Juntos, como se repetissem a 
fórmula da renovação contra 
a tradição? Ou separados, am-
bos soprados pela chama da 
ousadia? 

No palco da especulação 
política cabem todos, mas não 
se pode dispensar a lógica na-
tural de sustentação. Se de um 

lado a candidatura do prefeito 
Carlos Eduardo Alves se justi-
fica pelo lastro de uma inegá-
vel aceitação positiva, além da 
presença propulsora de Gari-
baldi Filho e José Agripino - e 
na outra ponta o peso dos po-
deres Executivo e Legislativo, 
de Robinson Faria e Ezequiel 
Ferreira, qual alicerce susten-
taria Fátima Bezerra e Cláudio 
Santos na busca do poder?

Teoricamente seria aquela 
mesma que fez de Fátima Be-
zerra uma senadora federal 
contra a então candidatura de 
Wilma de Faria e levou o de-
sembargador Cláudio Santos a 
transcender os limites da toga 
de magistrado e empunhar a 
mais contundente crítica con-

tra o apuro gerencial do gover-
no Robinson Faria. Com uma 
diferença substancial: a pre-
sença petista é testada na prá-
tica das ruas e urnas e Cláudio 
tem a seu lado o gesto da cora-
gem num cenário político sem 
oposição. 

Mas, nem por isso as difi-
culdades parecem menores. 
Ambos, Fátima e Cláudio, al-
mejam o governo, Fátima com 
a vantagem de já ser senado-
ra sem outro espaço a ocupar. 
E um terceiro nome, o empre-
sário Tião Souto, de rota batida 

para deixar a tucanagem que 
prefere perdê-lo a abrir mão 
dos poderes Executivo e Legis-
lativo, os dois campos de gera-
ção de favores agora que as va-
cas estão magras. A solução se-
ria o milagre de se unirem pela 
força da ousadia renovadora. 

O modelo, pois, de uma ter-
ceira força na luta contra as fa-
mílias que ainda sobrevivem 
sob o pálio de já cansada cari-
catura oligárquica, e que mais 
uma vez se dividem para man-
ter o poder nas mãos, seria a 
união de Fátima Bezerra, Ze-
naide Maia, Cláudio Santos e 
Tião Souto para um confronto 
com os troncos familiares que 
há mais de meio século do-
minam o campo do poder no 

Estado e que se alternam usi-
nando uma luta que começou 
em sessenta e ainda hoje não 
acabou.

É bem verdade que o go-
vernador Robinson Faria teve 
o mérito de derrubar as pra-
teleiras das principais famí-
lias, mas seu governo não foi 
inovador. Varado pela grande 
crise econômica e cinco anos 
de seca, caiu na mesmice dos 
modelos populistas e por isso 
se prepara para alcançar o úl-
timo ano de gestão sem reali-
zar o governo que sonhou. Vai 
às ruas e delas pode sair com 
novo mandato - não é impossí-
vel - mas tão vulnerável quan-
to os adversários com seus ve-
lhos vícios... 

E os outros?

O Brasil chega ao 195º ani-
versário de sua Independên-
cia tomando conhecimento 
do perigo que corre pelo apa-
recimento de uma nova lava 
de salvadores da pátria, a par-
tir do porte de bandeiras capa-
zes de sensibilizar a sociedade, 
como vem acontecendo com 
o “combate à corrupção”.  A di-
vulgação de uma gravação de 
uma conversa entre dois pre-
miadíssimos delatores revela o 
perigo de instituição de um li-
nha de montagem de provas 
para abastecer um verdadei-
ro estado policialesco, monta-
do à margem da Constituição, e 
capaz de ameaçar até o Supre-
mo Tribunal Federal e as ins-
tituições, num linguajar tosco 
de bandidos de língua solta na 
hora de divisão do botim.

Para atingir objetivos popu-
listas, como aconteceu no Bra-
sil nos últimos anos, a corrup-
ção criou um clima capaz de 
unir empresários sem nenhum 
escrúpulo a agentes públicos, 
enquanto a população, apenas, 
testemunhava a vitória da im-
punidade retratada pelo surgi-
mento de meteóricas figuras 
que saíram do nada para o es-
trelato financiados por dinhei-
ro público e do respaldo con-
seguido junto a respeitáveis 
instituições, como vem acon-
tecendo desde 2005 quando 
explodiu o mensalão do PT e 
estabeleceu-se uma escalada 
de um estado investigativo, pas-
sando por cima dos limites de-

terminados pela Constituição. 
Quando os direitos e garantias 
individuais são atropelados por 
agentes públicos como vem 
acontecendo, é hora de dar 
uma parada em defesa das pró-
prias investigações.

Um jornal do peso d´O Es-
tado de S Paulo tratou o assun-
to de forma direta no seu prin-
cipal editorial da edição de on-
tem: “O procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, de-
veria ter renunciado, ontem, 
ao cargo sem esperar a data 
regulamentar de 17 de setem-
bro. Com esse gesto demons-
traria que afinal lhe restou al-
guma prudência, depois de ter 
se comportado de maneira tão 
descuidada – para dizer o mí-
nimo – em todo o lamentável 
episódio envolvendo a delação 
premiada do empresário Joas-
ley Batista”.

O Dia da Independência 
parece ideal para se examinar 
o reencontro da nação com o 
estado, tendo a distribuição do 
bem comum como um obje-
tivo comum a ser alcançado. 
Certamente não se vai conse-
guiu isso tramando contra as 

instituições, como já foi conse-
guido com o Poder Legislativo 
e o delator premiadíssimo reve-
lou tramar contra o Judiciário.

E não se invoque o ve-
lho discurso de ameaça con-
tra a Lava Jato porque está cla-
ro que existe uma ameaça mui-
to maior, mirando nas institui-
ções indispensáveis ao estado 
democrático. Nada que pos-
sa se confundir com a garantia 
de impunidade para quem in-
fringiu a lei. Investigar é preci-
so. Acabar o instituto da dela-
ção premiada está fora de co-
gitação. A questão é outra. Des-
respeitar a Lei para investigar, 
é intolerável. Certamente que 
a “salvação do Brasil” não virá 
a partir da negação dos prin-
cípios que nortearam a Cons-
tituição, chamada de Consti-
tuição Cidadã, justamente por 
garantir o total respeito aos di-
reitos do cidadão.  Na reta final 
para o Bicentenário de sua In-
dependência, o Brasil precisa 
encontrar na sua própria histó-
ria os caminhos que o levem ao 
seu grande destino começan-
do pela preservação o estado 
democrático de direito.

Real e virtual
A Cidade da Criança se 
transforma – de hoje até 
domingo – num imenso 
campo de jogo digital, o 
“Plauground Natal 2017” – 
que se propõe a fazer a total 
integração dos jogos digitais 
com a natureza para atender 
ao público infanto-juvenil 
que poderá interagir no real 
e no virtual nesses quatro 
dias,num projeto concebido 
pelo agitador cultural 
Marcílio Amorim.

Justa homenagem
Nesta 
semana 
da Pátria, 
o Poder 
Judiciário 

do RN decidiu homenagear 
Tiradentes, enforcando a 
expediente da sexta-feira, 
em todas as suas repartições. 
Nesses tempos bicudos que 
vivemos, pelo menos, não 
homenagearam ao delator 
Silvério dos Reis.

Justiça feita
O Procurador-geral 
da República, Rodrigo 
Janot, pediu, ontem, 

o arquivamento da 
investigação contra o 
ministro Marcelo Ribeiro 
Dantas, provocada pela 
delação premiada do então 
senador Delcídio Amaral. 
O pedido foi calçado em 
investigações da Polícia 
Federal.

Boa avaliação
A reitora Ângela Paiva 
comemora um ponto 
positivo para a nossa 
Universidade Federal que 
teve 87;5% dos seus cursos 
avaliados com conceitos 4 e 
5 (numa escala de 1 a 5), no 
ENANDE (Exame Nacional 
de Desempenho), muito 
acima da média nacional 
que é de 31% e da próprios 
universidades federais que 
atingem uma marca de 60%

Um ano antes
O Instituto Paraná de 
Pesquisas divulgou o 
resultado de uma sondagem 
de opinião para Presidente 
da República, faltando 
um ano para o pleito, no 
universo do estado do Rio 
Grande do Sul, e mostrou 
o deputado Jair Bolsonaro 

ZUM  ZUM  ZUM

• Completa 95 anos, hoje, que 
o edifício sede da Prefeitura de 
Natal foi inaugurado dentro do 
Centenário da Independência, pelo 
intendente Teodósio Paiva.
• Amanhã se celebra o Dia Mundial 
da Alfabetização.
• Hoje, em Mossoró, haverá o 22º 
Grito dos Excluídos.

• A Igreja festeja, amanhã, o Dia da 
Natividade de Nossa Senhora.
• No restaurante Virgolino, em 
Mossoró, hoje tem uma prévia do 
Fest Bossa E Jazz, com o grupo 
Monxoró.
• Faz 55 anos, hoje, que Natal 
ganhava um novo jornal, O Correio 
do Povo para fazer oposição ao 

governador Aluízio Alves.
• O comércio de rua não funciona 
neste Sete de Setembro.
• Valéria Oliveira se apresenta 
amanhã e depois, no Solar Bela 
Vista, em show intimista para 300 
espectadores.
• Instituído em Natal o Dia do 
Enfermeiro: 12 de Maio.

Preço da Independência

rodaviva@novonoticias.com

(21.9%) em primeiro lugar, 
seguido por Lula (18.12%) e 
João Doria (13.1%)

Teoria e prática
Para o Secretário de 
Desenvolvimento, Flávio 
Azevedo, a idéia central do 
Potypark, que está sendo 
implantado no município de 
Extremoz, será transformar 
“pesquisa acadêmica em 
projetos econômicos”. 
Destacou que o parque 
tecnológico é voltado para 
priorizar a prática.

Palco e rua

O grupo Galpão, considerado 
referência do Teatro 
Brasileiro, com 35 anos de 
história estará em Natal com 
uma temporada de hoje até 
sábado, com apresentações 
no palco e em rua, no Teatro 
Municipal de Parnamirim, 
e na Praça da Árvore de 
Mirasol, com a montagem de 
“Nós” e “De tempo somos”.

Missão em Paris
O Presidente da Empresa Brasileira de Serviços Hospitalares, EMBSERH, médico Kleber 
Moraes, está em Paris, em missão oficial. Ontem, ele foi recebido pela Ministra da Saúde 
da França, Agnes Buzyn, e participou de uma reunião com Diretores dos hospitais públicos 
franceses. Ele está negociando um acordo um acordo de cooperação e intercâmbio entre 
gestores hospitalares do Brasil e França.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredator
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Mesmo diante da péssima campanha no time na Série B, líder da 
Movimento 90 diz que hora é de cobrar, mas também de apoiar

Torcida promete 
'abraçar' ABC

T
orcedores do 
ABC prometem 
abraçar o clube 
ao longo da reta 
final da Série B 

do Campeonato Brasileiro. 
Mesmo diante de um quadro 
praticamente irreversível, 
não faltará apoio vindo das 
arquibancadas nos próximos 
oito jogos decisivos que 
resta ao Alvinegro disputar 
em Natal até o término 
da Segundona. O risco 
de rebaixamento para a 
Terceira Divisão supera os 
98%, segundo aponta o site 
Chance de Gol 

Ao longo de 22 rodadas, 
o ABC venceu apenas quatro 
partidas e amarga a lanterna 
isolada da competição 
nacional. O clube soma 
meros 16 pontos e está a 
nove pontos de distância do 
Goiás, primeira equipe fora 
da zona de rebaixamento. 
Para evitar a queda de 
divisão, será necessário 
vencer dez dos últimos 16 
compromissos pela Série B, 
o que torna improvável que 
o time consiga sair do buraco 
em que se meteu.

Apesar do cenário 
desastroso, a promessa 
dos torcedores é de não 
abandonar o barco neste 
momento de crise pelo 
qual o futebol abecedista 
atravessa. Em entrevista 
ao programa "Hora da 
Frasqueira", transmitido 
ao vivo pelo NOVO nesta 
segunda-feira, o torcedor 
Michell Miler, representante 
da torcida organizada 
Movimento 90, afirmou 
que o grupo formado 
majoritariamente por jovens 
torcedores vai continuar 
acompanhando e apoiando o 
time na sequência da Série B.

Segundo ele, mesmo 
diante de resultados 
negativos, é papel do 
torcedor aficionado 
comparecer aos jogos e 
demonstrar apoio ao clube. 
"Quando o time está mal, 
alguns torcedores deixam 
de ir aos jogos, preferem 

ficar em casa. A gente 
costuma dizer que 'os 
verdadeiros' continuam 
apoiando e indo em todas as 
partidas. Nós somos assim: 
independentemente da 
situação, abrimos mão dos 
compromissos para viver o 
clube", afirmou.

A última vitória do ABC 
na Série B aconteceu há 

cinco rodadas, quando a 
equipe venceu o Brasil de 
Pelotas por 1 a 0 no estádio 
Frasqueirão. Depois disso, o 
time emplacou um empate e 
uma derrota em sequência. 
Os maus resultados 
custaram a demissão 
de Márcio Fernandes, 
substituído por Itamar 
Schülle, apresentado na 
segunda-feira passada pela 
diretoria do Alvinegro.

Em sua primeira 
coletiva como técnico 
abecedista, Schülle cobrou 

maior envolvimento dos 
torcedores. O ABC possui 
a oitava melhor média de 
público da Segunda Divisão 
nacional. O clube, apesar 
da má fase, tem média de 
4.244 torcedores por partida 
disputada como mandante. 
Apenas o Santa Cruz, dentre 
as equipes que estão na zona 
de rebaixamento, possui 
média de público superior 
ao Alvinegro potiguar. O time 
pernambucano leva cerca de 
7.700 pessoas em seus jogos 
disputados no Arruda.

"Poderia ter mais 
torcedores no estádio? 
Poderia. A gente entende que 
a torcida deixa a desejar em 
alguns jogos, mas estamos 
fazendo a nossa parte. A 
diretoria muitas vezes não 
colabora, falta entrega aos 
jogadores, mas sempre 
estamos nos jogos gritando 
os 90 minutos, porque foi 
para isso que criamos a 
nossa torcida organizada", 
cita Michell em referência 
ao nome de batismo do 
Movimento 90, que faz 
alusão aos torcedores que 
cantam e apoiam o ABC 
durante os noventa minutos.

A estreia de Itamar 
Schülle à frente do ABC 
vai acontecer no próximo 
sábado, quando o time 
potiguar recebe o Santa 
Cruz, às 19h, na Arena das 
Dunas. A partida marca a 
primeira de uma sequência 
de três jogos que o time vai 
fazer no estádio construído 
para a Copa do Mundo de 
2014. 

A decisão de transferir 
os jogos para a Arena foi 
criticada por Michell Miler. 
Segundo ele, "a Arena é 
um estádio neutro e que 
diminui a pressão contra o 
adversário". No entanto, o 
torcedor reconheceu que 
"talvez uma mudança de ares 
seja positiva para o elenco", 
que não vem conseguindo 
ganhar jogos em Natal. O 
ABC tem o segundo pior 
aproveitamento como 
mandante na Série B, ao 
conquistar apenas 33% dos 
pontos disputados diante do 
seu torcedor.

Norton Rafael 
Do NOVO

// Sem desconhecer as dificuldades enfrentadas pelo ABC, Michell Miler defende que a torcida “compre” a sugestão da diretoria e apoie o time

FESTA NO 
FIM DO ANO

Fundado em 2014, 
o Movimento 90 
busca afastar de si 
o rótulo de violência 
que acompanha as 
torcidas organizadas 
brasileiras.Com o 
propósito apenas de 
torcer pelo ABC, o grupo 
é formado basicamente 
por jovens torcedores 
que se propõem a deixar 
nas arquibancadas todo 
o amor que reúnem 
pelo atual bicampeão 
potiguar.
O Movimento se orgulha 
de acolher pessoas 
de diversos gêneros, 
etnias e grupos sociais. 
“Não tem isso de 
ser homem, mulher, 
homossexual, negro ou 
branco... todo mundo 
é bem vindo na nossa 
torcida”, explica Michell 
Miler, representante da 
torcida. O grupo conta 
com cerca de 120 
membros, que sempre 
comparecem aos jogos 
do ABC em Natal.
Os torcedores 
geralmente se reúnem 
antes dos jogos para 
“esquentar” a garganta 
com alguma bebida e 
preparar o local onde 
vão acompanhar os 
90 minutos. Estendem 
bandeiras, põem 
faixas nos alambrados 
e iniciam a cantoria 
antes mesmo da bola 
rolar. “Começamos a 
cantar antes do jogo e 
só acabamos depois”, 
aponta.
Em dezembro, o 
Movimento prepara a 
festa de comemoração 
pelos seus três anos de 
fundação. O evento vai 
acontecer na praia dos 
Artistas, na zona Leste 
de Natal, e foi batizado 
de Movimento Beach. As 
entradas serão vendidas 
a partir do jogo contra 
o Santa Cruz pelos 
próprios torcedores.

A diretoria 
muitas vezes 

não colabora, 
falta entrega 

aos jogadores, 
mas sempre 
estamos nos 

jogos gritando 
os 90 minutos 

porque foi 
pra isso que 

criamos a 
nossa torcida”

Michell Miler
da torcida Movimento 90

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAIÇARA DO NORTE/RN

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2017
 

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Caiçara do Norte/RN, torna público a quem 
interessar, que estará realizando no dia 21 de Setembro de 2017, às 10:00 horas, a 
Licitação – PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2017, objetivando a Aquisição futura de 
equipamentos, utensílios, eletroeletrônicos para as Unidades Municipais de Saúde do 
Município de Caiçara do Norte/RN. O Edital encontra-se disponível na sede da Prefeitura, 
à Rua Pedro, S/N, Centro, Caiçara do Norte/RN, no horário das 07:00 às 12:00 horas.
 

Caiçara do Norte/RN, em 06 de Setembro de 2017.
Pregoeiro Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO BRANCO/RN

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Pelo presente termo, a Prefeitura Municipal de Poço Branco-RN, através do Exmo. Senhor 
Prefeito Municipal, torna público para conhecimento dos interessados, o resultado do 
julgamento das propostas e habilitação de que trata o pregão presencial Registro de Preços nº 
027/2017, que teve como objetivo a AQUISIÇÃO FUTURA E PARCELADA DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS PARA COMPOSIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, em conformidade com as 
quantidades e especificações constantes no edital e seus anexos. Foi em toda sua tramitação 
atendida à legislação pertinente, em especial as disposições da lei nº 10.520/2002, e Lei federal 
nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações. Desse modo, satisfazendo à lei e ao mérito, 
ADJUDICO o processo licitatório Pregão Presencial nº 027/2017-SRP e HOMOLOGO ao 
proponente: CARLOS HENRIQUE NOGUEIRA DO NASCIMENTO-EPP, inscrito no CNPJ: 
16.874.662/0001-20, vencedor do certame no valor total de R$ 78.380,40 (Setenta e oito mil, 
trezentos e oitenta reais e quarenta centavos). Estando tudo em conformidade com a Ata de 
Sessão de Julgamento.

Poço Branco/RN, 06 de Setembro de 2017
Waldemar Horácio de Góis Neto

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO POTIGUAR/RN

PROCESSO LICITATÓRIO 057/2017
PREGÃO PRESENCIAL 011/2017-SRP

O Município de Triunfo Potiguar/RN, por intermédio da Prefeitura Municipal, através do 
Presidente da CPL, designado pela Portaria 178/2017, torna público para conhecimento 
dos interessados que no dia 25 de Setembro de 2017, as 09:00hs, fará realizar licitação 
na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, para REGISTRO DE PREÇOS, do tipo MENOR 
PREÇO GLOBAL, para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR, visando atender às 
necessidades da Rede Pública de Ensino do Município de Triunfo Potiguar/RN. O edital e 
seus anexos poderão ser adquiridos da sede da Prefeitura Municipal de Triunfo Potiguar, 
na Sala da CPL, situada na Rua Antônio Balbino, 84, Centro, Triunfo Potiguar/RN. Demais 
informações podem ser solicitadas através do telefone (84) 3368-0103 ou pelo e-mail da 
CPL, cpl-compras@triunfopotiguar.rn.gov.br.

Triunfo Potiguar/RN, 06 de Setembro de 2017
Jonathas Pedro de Almeida Queiroz

Presidente CPL

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO
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Time rubro comemora vice-campeonato da Copa Norte-Nordeste 
Sub-20, disputada em Maceió, e projeta outros campeonatos

América investe no 
futebol de areia

A
pós fracassar na 
tentativa de re-
tornar à terceira 
divisão nacio-
nal nesta tem-

porada, o América direcio-
na atenções para outras mo-
dalidades esportivas visando 
evitar a paralisação por com-
pleto de suas atividades no 
segundo semestre de 2017. 
O clube comemora a recen-
te conquista do vice-campe-
onato da Copa Norte-Nor-
deste Sub 20 de Beach Soc-
cer, competição disputada no 
mês passado em Maceió, ca-
pital alagoana.

Apesar da derrota por 5 a 
4 para o pernambucano San-
ta Cruz na final, a campa-
nha americana foi aponta-
da como acima do esperado 
pelo representante da equi-
pe, o jogador profissional 
Dunga, que acumula a fun-
ção no banco de reservas. O 
treinador-jogador enfatizou 
que ficou satisfeito com o re-
sultado obtido por seus co-
mandados uma vez que a 
base da equipe rubra era for-
mada basicamente por atle-
tas de idade abaixo do teto li-
mite do campeonato. "A gen-
te fez uma mescla entre me-
ninos de 15-16 anos e outros 
mais velhos. Nossa ideia era 
dar mais bagagem para eles, 
que terão outras competições 
pela frente", destacou.

A campanha america-
na foi quase perfeita. O clu-
be chegou à final com 100% 
de aproveitamento somando 
os resultados obtidos na pri-
meira fase e nos jogos elimi-
natórios. O América passou 
por Murici-AL, Sport e Ferro-
viário-CE antes de perder o tí-
tulo. O tropeço para o Santa 
Cruz serviu de aprendizado 
para os jovens valores rubros, 
que ainda precisam mostrar 
evolução técnica para conse-
guir alcançar protagonismo 
em competições de alto nível 
técnico.

Além do vice-campeona-
to, o América ainda ganhou 
destaque no âmbito do de-
sempenho individual dos jo-
gadores. O atacante Wilaimy 
foi o principal goleador do 
torneio e eleito melhor joga-
dor da competição. Ele puxa 
a fila dos atletas rubros con-
vocados para a Seleção Bra-
sileira Sub-20 de Beach Soc-
cer. Além dele, Caio e Alisson 
também serão integrados ao 
selecionado do país.

"São atletas que têm mui-
to valor. O Rio Grande do Nor-
te é reconhecido por sempre 
ofertar bons jogadores para 
a Seleção Brasileira. A gera-
ção que está vindo segue essa 
tendência e já começa a ocu-
par espaço entre os melhores 
jogadores de beach soccer do 
país", enfatizou Dunga.

O América é o único time 
do estado que mantém inves-
timentos perenes em futebol 
de areia. O clube conquistou 
o terceiro lugar na última edi-
ção do Campeonato Potiguar, 
realizada na temporada pas-
sada. O time de Galinhos, ci-
dade no litoral Norte, venceu 
a disputa. "ABC e Globo tam-
bém participaram do cam-
peonato com times sazonais, 
mas não conseguiram chegar 
às finais", contou.

DIFICULDADE
Durante entrevista ao 

programa "Hora do Mecão", 
transmitido ao vivo pelo 
NOVO na terça-feira passa-
da, Dunga também relatou as 
dificuldades enfrentadas por 
quem leva a vida jogando fu-
tebol de areia do Rio Gran-
de do Norte. Mesmo o esta-
do sendo reconhecido como 
um dos polos de desenvolvi-
mento do esporte no país, a 
modalidade ainda carece de 
recursos para organização 
de campeonatos que tenham 
longa duração e bom nível de 
competitividade.

A maior parte das com-
petições locais são sazonais 
e duram algumas semanas, 
contando com a participa-
ção de poucos clubes. Segun-
do Dunga, que acumula pas-
sagens por times do exterior 
e pela Seleção Brasileira de 
Beach Soccer, a ausência de 
calendário implica na redu-
ção de patrocinadores e me-
nos espaço de exposição na 
mídia.

"A gente gostaria que ti-
vesse mais investimentos em 
campeonatos que durassem 
seis meses, mais ou menos. 
Hoje para conseguir sobrevi-
ver do esporte, o jogador pre-
cisa sair do país e ir jogar na 
Europa. Isso é triste porque 
prejudica o desenvolvimento 
local", aponta Dunga.

O América deve dispu-
tar no próximo mês a Copa 
do Brasil de Beach Soccer. 
A competição, que reúne os 
principais times de cada es-
tado do país, será organizada 
pela Confederação de Beach 
Soccer do Brasil (CBSB), mas 
ainda depende de confirma-
ção de datas.

GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

O RN sempre 
oferta bons 

jogadores para 
a Seleção. A 

geração que 
está vindo 
segue essa 

tendência e 
já começa a 

ocupar espaço 
entre os 

melhores do 
país”.

Dunga
Atleta e gestor

T itular desde a época de 
Dunga, Alisson deve-
rá ser o goleiro da se-

leção brasileira na Copa do 
Mundo de 2018. O jogador so-
freu apenas três gols nos dez 
jogos com Tite nas Eliminató-
rias Sul-Americanas, vem sen-
do elogiado com frequência 
pelo treinador e fez partidas 
seguras diante de Equador e 
Colômbia. Apesar disso, Alis-
son garante que ainda não se 
vê no Mundial da Rússia e pre-
fere exaltar o aspecto coletivo.

“Acho que ninguém tem 
passaporte carimbado ain-
da, mas (o meu) está bem en-
caminhado pela campanha 
que a gente fez e pelo trabalho 

que a gente vem fazendo”, dis-
se, após o empate em Barran-
quilla. “Toda a equipe está de 
parabéns. Contra a Colômbia 
foi mais uma partida muito di-
fícil, a gente não conseguiu fa-
zer o que a gente queria, mas 
havia também a qualidade do 
adversário “

Alisson também comemo-
rou as estatísticas que estão 
a seu favor, como o baixo nú-
mero de gols sofridos. “É im-
portante. No futebol, além de 
resultados, os número tam-
bém contam, principalmente 
na parte defensiva. Temos que 
sofrer o menor número de 
gols possível para estar sem-
pre perto de vitória”.

// Seleção Brasileira

Com a confiança de Tite, Alisson 
deverá ser titular na Copa de 2018

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Nº 043/2017, no dia 21 de setembro de 2017 às 14:00 (quatorze horas), 
objetivando o SERVIÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA DA GESTÃO DAS EQUIPES 
DO CRAS, CREAS, BOLSA FAMÍLIA, SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTACECIMENTO 
DE VÍNCULO - SCFV E O PROGRAMA ACESSUAS TRABALHO. O edital, na integra, se 
encontra a disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a 
Rua Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 06 de setembro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 045/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Com Sistema de Registro de Preços Nº 045/2017, no dia 22 de setembro de 2017 às 
09:00 (nove horas), objetivando o REGISTRO DE PREÇOS PARA POSTERIOR 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS ESPECIALIZADAS NA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
OFICINAS DE HABILIDADES E CONVIVÊNCIA SOCIAL. O edital, na integra, se encontra a 
disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua 
Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 06 de setembro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz - Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 046/2017

A Pregoeira do Município de Ceará-Mirim/RN torna público que realizará a licitação - Pregão 
Presencial Nº 046/2017, no dia 21 de setembro de 2017 às 09:00 (nove horas), objetivando a 
CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DA 
REDE DE COMPUTADORES, INCLUSIVE, SUPORTE TÉCNICO AOS COMPUTADORES 
PERTENCENTES AO PODER PÚBLICO MUNICIPAL. O edital, na integra, se encontra a 
disposição na sala da Comissão Permanente de Licitações deste Município, situada a Rua 
Heráclito Vilar - 697 - 1º Andar - Centro - Ceará-Mirim/RN, no horário de 08:00 (oito horas) as 
14:00 (quatorze horas), ou poderá ser adquirido através do e-mail cpl.cearamirim@gmail.com. 
Maiores informações através do telefone (84) 3274-3667.

Ceara-Mirim/RN, em 06 de setembro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CEARÁ-MIRIM

AVISO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 037/2017

A Pregoeira Oficial do Município de Ceará Mirim/RN, torna publica a suspensão da 
Licitação - PREGÃO PRESENCIAL COM SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 
037/2017, que tem como objeto o REGISTRO DE PREÇO PARA POSTERIOR 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MATERIAL GRÁFICO, devido a solicitação de 
impugnação ao Edital formulada pela empresa GRAFCOLOR LTDA. Após conclusão das 
providências necessárias, será publicada nova data de abertura do processo licitatório.

Ceara-Mirim/RN, em 06 de setembro de 2017
Macileide Silva dos Santos Cruz

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO BRANCO/RN

EXTRATO DE PUBLICAÇÃO. ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2017-SRP
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 027/2017-SRP

Objeto: FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO FUTURA E PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA COMPOSIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS, em conformidade com 
as especificações contidas no Anexo I do Pregão Presencial 027/2017-Registro de Preços; Órgão Gerenciador: PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO BRANCO; CNPJ nº 08.311.904/0001-40; 
Detentor da Ata: CARLOS HENRIQUE NOGUEIRA DO NASCIMENTO-EPP, inscrito no CNPJ: 16.874.662/0001-20, tendo sido vencedor do certame, conforme quadro abaixo, no valor total de R$ 
78.380,40 (Setenta e oito mil, trezentos e oitenta reais e quarenta centavos); Vigência da ATA 12 (doze) meses, contados a partir de 06 de SETEMBRO de 2017; WALDEMAR HORÁCIO DE GÓIS 
NETO-PREFEITO MUNICIPAL.

ITEM

 

QUANT.

 

DESCRIÇÃO

 

UNITÁRIO R$

 

01

 

1.519

 

Cesta básica contendo: 1. Açúcar triturado -

 

em embalagem primaria plástica contendo 02 quilogramas; 2. Arroz parbolizado tipo 1 -

 

beneficiado, polido, longo fino em 
Embalagem primaria em saco de polietileno transparente, contendo 02 quilogramas; 3. Feijão carioca tipo 1 -

 

embalagem contendo 01 quilograma; 4. Sal tipo 1 -

 

refinado iodado embalagem primaria plástica, pacote com 1 quilograma; 5. Farinha de mandioca tipo 1 -

 

embalagem primaria plástica contendo 1 quilograma; 6. Flocos 
de milho tipo 1 -

 

embalagem primaria plástica contendo 02 pacotes 500g; 7. Macarrão -

 

tipo espaguete, à base de sêmola de trigo embalagem contendo 02 pacotes 
500g; 8. Biscoito cream cracker –

 

01 pacote contendo 400g; 9. Pó de Café torrado e moído tipo 1 -

 

com as seguintes características: espécie de preferencia 100% de 
café arábia, podendo, entretanto, ser adicionado ate o máximo de 20% de café conillon, torra: media, moag em: media, blend na composição não devera conter mais 
de 20% de grãos verde e ardidos, embalagem: a vácuo compensado, 01 pacote de 250 gramas; 10. Rapadura 200Grs Especificação: O btido Pela Concentração A 
Quente Do Caldo De Cana De Açúcar Fabricado com a m atéria prima Não Fermentada Isenta De matéria Terrosa Parasitas e Detritos Animais Ou Vegetais Em 
Embalagem Plástica De 200Grs; 11. Colorífico Especificação De 1ª Qualidade Embalagem C/ 100Grs, 01 Pacote; 12. Óleo de soja refinado fabricado com os seguintes 
componentes: óleo de soja antioxidante e ácido cítrico, embalagem com 900 mililitros –

 

01 Unidade; 13. Sardinha Em Lata C/ Molho De Tomate Especificação Ao Molho 
De Tomate Devendo Ter Por Liquido De Cobertura Molho De Tomate e Apresentar No Máximo 3% De Sal Produto Preparado C/ Peixe Fresco Embalado Em Recipientes 
Metálico Hermeticamente Fechados e Esterilizado Comercialmente Pronto P/ Consumo Embalagem C/ No Mínimo 125Grs –

 

01 Unidade: C/ Dados De Identificação 
Do Produto Marca Do Fabricante Prazo De Validade Peso Líquido e Registro No Ministério Da Saúde E Ou Agricultura.

 

Observação: Na cesta de alimentos somente poderão ser utilizados componentes que: -

 

estejam devidamente registrados nos órgãos oficiais competentes; -

 

sujeitos 
a classificação vegetal, deverão comprovar em nota fiscal e na embalagem este procedimento; -

 

tenham sido produzidos e embalados por estabelecimentos 
devidamente licenciados para funcionamento; -

 
tenham sido rotulados de acordo com a legislação vigente; -

 
não possuam embalagens abertas e/ ou violadas ou com 

qualquer tipo de alteração, quando comparada com a condição original; -
 

possam ser mantidos nas condições estabelecidas pelo fabricante; -
 

atendam a legislação 
metrológica do instituto nacional de metrologia, normalização e qual idade industrial (inmetro). * a embalagem das cestas de alimentos deverão ser feitas de materiais 
que garantam a integridade da embalagem e do conteúdo dos componentes das cestas e permitam o empilhamento adequado para arma zenamento e transporte, 
conforme critérios estabelecidos pela empresa produtora das cestas de alimentos, sendo vedada a reutilização das embalagens. As embala gens no mercado interno 
deverão ser rotuladas em caracteres nítidos de forma indelével, no idioma português, facilmente legível, co ntendo as seguintes informações: -

 
razão social -

 
cadastro 

nacional de pessoa jurídica - data de produção (dia/ mês/ ano) - serviço de atendimento ao consumidor -  instruções de conservação -  prazo recomendado para abertura.  

51,60

 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO POTIGUAR/RN

PROCESSO LICITATÓRIO 054/2017
PREGÃO PRESENCIAL 008/2017-SRP

O Município de Triunfo Potiguar/RN, por intermédio da Prefeitura Municipal, através do 
Presidente da CPL, designado pela Portaria 178/2017, torna público para conhecimento 
dos interessados que no dia 25 de Setembro de 2017, as 14:00hs, fará realizar licitação 
na modalidade PREGÃO PRESENCIAL, para REGISTRO DE PREÇOS, do tipo MENOR 
PREÇO GLOBAL POR LOTE, para AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, 
visando atender às necessidades das Secretarias de Saúde, Assistência Social e 
Educação (Merenda Escolar) do Município de Triunfo Potiguar/RN. O edital e seus anexos 
poderão ser adquiridos da sede da Prefeitura Municipal de Triunfo Potiguar, na Sala da 
CPL, situada na Rua Antônio Balbino, 84, Centro, Triunfo Potiguar/RN. Demais 
informações podem ser solicitadas através do telefone (84) 3368-0103 ou pelo e-mail da 
CPL, cpl-compras@triunfopotiguar.rn.gov.br 

Triunfo Potiguar/RN, 06 de Setembro de 2017
Jonathas Pedro de Almeida Queiroz

Presidente CPL
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Poder

Para Gilmar Mendes, Janot pensou 
em 'grand finale' com denúncias

O presidente do Tribu-
nal Superior Eleito-
ral (TSE) e ministro 

do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Gilmar Mendes voltou 
a disparar contra o procura-
dor-geral da República, Rodri-
go Janot, nessa quarta-feira, 6, 
em Paris, onde está em agen-
da oficial. 

Segundo o ministro, a de-
núncia oferecida pelo procu-
rador contra os ex-presiden-
tes Luiz Inácio Lula da Silva 
e Dilma Rousseff nesta terça-
-feira, 5, e a próxima denúncia 
contra o presidente Michel Te-
mer são tentativa "de fazer um 
grand finale".

As críticas foram feitas 
ao final de um compromis-
so oficial no Ministério das 
Relações Exteriores da Fran-
ça, onde Mendes discutiu te-
mas como financiamento de 
campanhas eleitorais, contro-
le de gastos partidários e cor-
rupção no Brasil e na Amé-
rica Latina. Na saída da reu-
nião, o ministro disse não 
querer fazer uma aprecia-
ção jurídica da denúncia fei-
ta contra membros da cúpu-
la do PT, entre eles Lula e Dil-
ma, mas não se furtou a fazer 

o que chamou de "uma análi-
se política". 

"Eu imagino que o procu-
rador-geral pensou em fazer 
um grand finale, oferecer vá-
rias denúncias, inclusive a úl-
tima contra o presidente da 
República. Mas acho que ele 
conseguiu coroar dignamente 
o encerramento de sua gestão 
com esse episódio Joesley", 
afirmou, de forma irônica. "Ele 
fez jus a tudo o que plantou ao 
longo de todos esses anos, e 
essa será a marca que nós va-

mos guardar dele, o procura-
dor-geral da delação Joesley, 
desse contrato com crimino-
sos, dessa fita." 

O ministro voltou a acu-
sar Janot de ter "tentado en-
volver" o STF nas denúncias 
de corrupção, o que, segundo 
ele, mostra a "pouca qualidade 
institucional" do procurador. 
"A grande confirmação é de 
que a Procuradoria trabalhou 
muito mal nesse episódio, de 
que ela se envolveu, que ti-
nha objetivos, a partir do pró-

prio braço direito do procura-
dor-geral", afirmou, referindo-
-se ao ex-procurador Marcelo 
Miller - suspeito de ter auxilia-
do o empresário Joesley Batis-
ta a organizar a gravação de 
conversas privadas, inclusive 
com Michel Temer, e a selar o 
acordo de delação premiada 
enquanto estava no cargo.

Para Gilmar Mendes, as in-
dicações de Dilma Rousseff à 
candidatura à Presidência e a 
de Janot para o cargo que ain-
da ocupa são os "dois legados" 
do "lulo-petismo".

O ministro disse ainda que 
os supostos erros de Janot são 
de responsabilidade de Lula e 
do PT, que o nomeou para o 
comando da PGR. "Se nós for-
mos fazer um balanço do le-
gado do lulo-petismo pode-
mos pensar em duas marcas 
- há muitas, mas duas mar-
cas importantes: a indicação 
de Dilma Rousseff para a Pre-
sidência da República e a indi-
cação de Rodrigo Janot", disse, 
em mais uma ironia. "Elas são 
inesquecíveis", ironizou.

Após o anúncio de Ja-
not, Gilmar Mendes chegou 
a dizer, na terça-feira, 5 que o 
acordo fechado pelo procura-
dor-geral da República é a "a 
maior tragédia que já aconte-
ceu na PGR".

Andrei Netto 
Da Agência Estado O empresário Sílvio 

Antônio Cabral da 
Silveira afirmou em 

depoimento à Polícia Fede-
ral que havia emprestado 
ao ex-ministro Geddel Viei-
ra Lima (PMDB) o aparta-
mento onde foram encon-
trados R$ 51 milhões nesta 
terça-feira (5) em Salvador

Intimado a depor na 
terça-feira (5), Sílvio Silvei-
ra compareceu espontane-
amente à Superintendên-
cia da Polícia Federal na ca-
pital baiana.

À polícia, o empresá-
rio informou que o apar-
tamento foi solicitado sob 
alegação de que Geddel 
pretendia guardar no lo-
cal pertences do pai, o ex-
-deputado federal Afrísio 
Vieira Lima, morto no ano 
passado.

Ele também afirmou 
à polícia que Geddel seria 
um “conhecido” seu e que, 
por isso, emprestou o apar-
tamento. Não houve con-
trato de aluguel ou de em-
préstimo do imóvel. “[O 
empréstimo] teria sido no 
fio do bigode”, afirmou o 
superintendente da PF na 
Bahia, Daniel Madruga.

O empresário ainda 

afirmou não sabia que o 
imóvel estava sendo usado 
para guardar caixas e ma-
las com dinheiro. “A princí-
pio, ele agiu de boa fé”, disse 
Madruga. Procurado pela 
reportagem, o empresário 
informou, por meio de um 
de seus advogados, que já 
prestou depoimento à PF e 
não falará com a imprensa.

O empresário Sílvio An-
tônio Cabral Silveira é um 
dos responsáveis pela em-
preiteira Silveira Empre-
endimentos, com atuação 
em Salvador. A emprei-
teira atuou na construção 
do Residencial José da Sil-
va Azi, prédio onde foi en-
contrado o dinheiro. A mu-
lher dele, Ana Vitória Silvei-
ra, conta como uma das só-
cias do empreendimento.

Além de ter atuado na 
construção, a Silveira Em-
preendimentos também é 
dona alguns apartamentos 
no prédio que não tinham 
sido comercializados, infor-
mou uma pessoa próxima 
da família. Silveira e a sua 
empresa ganharam noto-
riedade na Bahia ao serem 
investigados por uma CPI 
que apurou um esquema 
de corrupção na Ebal, esta-
tal baiana responsável pela 
rede de supermercados pú-
blicos Cesta do Povo.

// Apartamento  

Empresário confirma  
empréstimo a  Geddel
João Pedro Pitombo 
Da Folhapress

Ex-ministro Antônio Palocci disse à Polícia Federal que o ex-presidente petista avalizou um “pacto 
de sangue” por meio do qual a Odebrecht se comprometeu a pagar os R$ 300 milhões ao partido 

Palocci: Lula ordenou propina 
de R$ 300 milhões da Odebrecht

O 
ex-ministro An-
tonio Palocci 
disse ontem (6) 
ao juiz Sergio 
Moro que o ex-

-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva avalizou um “pacto 
de sangue” no qual a Odebre-
cht se comprometeu a pagar 
R$ 300 milhões em propinas 
ao PT entre o final do governo 
Lula e os primeiros anos do 
governo Dilma, segundo seus 
advogados.

O ex-ministro “revelou im-
portantes detalhes dos bas-
tidores e dos meandros que 
permearam as relações de po-
der na transição do governo 
Lula para o governo Dilma e 
como foi essa compra de boa 
vontade da Odebrecht em re-
lação ao governo”, segundo o 
advogado Adriano Bretas, um 
dos defensores de Palocci.

O ex-ministro foi ouvido 
na ação em que Lula é acusa-
do de ter recebido, da Odebre-
cht, um terreno de R$ 12,4 mi-
lhões destinado a ser a nova 
sede do Instituto Lula (negó-
cio que acabou não se concre-
tizando) e um apartamento 
de R$ 540 mil em São Bernar-
do do Campo (SP), vizinho ao 
que o petista mora com a fa-
mília. Segundo os defensores, 
Palocci não só confirmou que 
mediou este arranjo como 
teve o aval de Lula.

De acordo com os advoga-
dos, Palocci afirma ter tenta-
do dissuadir a Odebrecht de 
comprar o terreno, mas, dian-
te da insistência de Lula, foi 
preciso um jantar na casa do 

ex-presidente, em São Bernar-
do do Campo, para que o ex-
-ministro os dissuadisse da 
ideia. Segundo Bretas, o ex-mi-
nistro convenceu os demais 
de que “era uma operação es-
candalosa e poderia expor de-
mais essa situação [o arranjo 
entre PT e Odebrecht]”.

A reportagem tenta con-
tato com a defesa do ex-presi-
dente. A anotação “prédio IL 
[Instituto Lula]”, alvo principal 
do processo em que Palocci 
foi ouvido nesta quarta-feira, 
é uma das rubricas da plani-
lha Italiano. Em delação, Mar-
celo Odebrecht confessou que 
usou R$ 12,42 milhões para 
comprar um terreno em São 
Paulo que se destinaria a uma 
nova sede do Instituto Lula.

A mudança, segundo a de-
núncia, nunca ocorreu devi-
do a problemas burocráticos, 
mas o terreno chegou a ser 
comprado pela DAG Constru-
tora, uma empresa que teria 
servido como “laranja” no ne-
gócio. Na manhã desta quar-
ta, o dono da DAG, Dermeval 
Gusmão, confessou ter pago 
R$ 7,1 milhões pelo terreno e 
disse ter ficado sabendo, in-
diretamente, do interesse de 
Lula no terreno.

DELAÇÃO
Palocci foi condenado no 

dia 26 de junho a mais de 12 
anos de prisão. Moro concluiu 
que o ex-ministro ordenou o 
repasse de US$ 10,2 milhões 
da Odebrecht ao marqueteiro 
João Santana por meio de de-
pósitos no exterior.

O pagamento consta na 
planilha ‘Italiano’, que contro-
lou, segundo a megadelação 
dos executivos, desembolsos 
de R$ 133 milhões (dentro um 
saldo total de R$ 200 milhões) 
que a empreiteira fez de 2008 
a 2014 para atender a pedidos 
do PT. O montante, segundo 
a Odebrecht, era parte de um 
acordo feito entre Marcelo 
Odebrecht e Palocci, do qual o 
ex-ministro nega a ‘paternida-
de’ até hoje.

Quando depôs neste pro-
cesso, em maio, Palocci negou 
as acusações, mas insinuou o 
desejo de fazer delação, se di-

zendo “à disposição” da Justi-
ça para dar “fatos com nomes, 
endereços, operações realiza-
das e coisas que vão ser cer-
tamente do interesse da Lava 
Jato”. Na ocasião, o ex-minis-
tro disse ter omitido alguns 
nomes “por sensibilidade da 
informação”.

Poucos dias depois do de-
poimento, o advogado José 
Batochio, que defendia Paloc-
ci e é abertamente contra as 
delações, deixou o cliente, e o 
petista passou a negociar um 
acordo com o MPF (Ministé-
rio Público Federal) por meio 
de outros defensores.

Ao condenar Palocci, Moro 
não gostou da postura do ex-
-ministro, afirmando que as in-
diretas sobre delação “soaram 
como uma ameaça” a investi-
gados para que o ajudassem a 
ser solto. O ex-ministro foi pre-
so há quase um ano, em 26 de 
setembro de 2016, na 35ª fase 
da Lava Jato.

CONTROVÉRSIA
A Odebrecht sustenta que 

o dinheiro foi abatido de um 
montante de propina de R$ 
40 milhões que ficou reserva-
do para uso de Lula ao final do 
mandato dele, em 2011. Na úl-

tima segunda-feira, Marcelo 
Odebrecht disse a Moro que 
Lula sabia da origem suja do 
dinheiro.

O empreiteiro alega ter pe-
dido ao pai dele, Emílio Ode-
brecht, que alertasse Lula para 
o baixo valor em doações ofi-
ciais que o PT receberia da 
construtora em 2010. Isso por-
que ela já vinha bancando de-
mandas do partido desde 2008 
com base no acordo entre 
Marcelo e Palocci, que previa 
o repasse de R$ 200 milhões ao 
longo dos anos seguintes. 

Na sequência, Marcelo diz 
ter sido abordado por Palocci, 
que foi tirar satisfações sobre 
aquela conversa. Com isso, o 
empreiteiro concluiu que seu 
pai, Emílio, fez o alerta a Lula, 
que por sua vez comentou o 
tema com Palocci; logo, Lula 
sabia de tudo.

A defesa do ex-presidente, 
no entanto, chamou a atenção 
nos autos do processo para 
uma contradição entre Mar-
celo e Emílio Odebrecht. En-
quanto o filho sustenta que 
a informação chegou a Lula, 
Emílio disse, em depoimento 
neste processo, que nunca fa-
lou com Lula sobre isso.

O Ministério Público Fede-
ral aponta que propinas pagas 
pela empreiteira chegaram a 
R$ 75 milhões em oito contra-
tos com a estatal. Este mon-
tante, segundo a força-tarefa 
da Lava Jato, inclui um terreno 
de R$ 12,5 milhões para Insti-
tuto Lula e cobertura vizinha 
à residência de Lula em São 
Bernardo de R$ 504 mil.

// Ex-ministro também revelou bastidores da transição dos governos Lula e Dilma 

REPRODUÇÃO

// Acusações

// Presidente do TSE, Gilmar Mendes critica atuação de Rodrigo Janot

STF
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Social

Sobre a 
repercussão da 
liberação pelo 
STF à íntegra 

dos áudios 
enviados 

pela J&F para 
complementar 

o acordo de 
delação feito 
pelo grupo:

Congresso em 
Foco: 

“Fux sugere que 
Joesley e Saud 

passem do ‘exílio 
nova-iorquino 

para o exílio da 
Papuda’”.

O Globo: 
“Defesa de Temer 

pede acesso a 
áudio ainda 

em sigilo entre 
Joesley e diretor 

jurídico do 
grupo”.

AO

CON

TR
IO.

R

Á

GIRO PELO 
TWITTER...

...do Jornal O Globo: “’A 
primeira providência a ser 
tomada é prendê-los’, diz 

Fux sobre Joesley e Saud”;

...do EL PAÍS Brasil: 
“Centro de estudo de 

matemática oferece um 
milhão de dólares a quem 
resolver enigma de xadrez 

de mais de um século”;

...do jornalista Lauro 
Jardim: “Deputados temem 
que Gilmar Mendes decida 

sobre reforma política”. 

>>   Carta... 
Ministro potiguar do Superior Tribunal de Justiça (STJ), 
Marcelo Navarro Ribeiro Dantas fez circular ontem em grupo 
de amigos das redes sociais e whats app uma nota em que 
comenta a respeito do arquivamento pelo Procurador-Geral 
da República, Rodrigo Janot, de investigação contra ele, depois 
que laudo da PF concluiu que o ministro não obstruiu a Justiça 
ao ser indicado por Dilma Rousseff para o tribunal.

>>    ...de agradecimento 
Em sua ‘carta’, Marcelo Navarro agradececu o apoio que 
recebeu “durante esses tempos tão difíceis”. “Agora, com a 
honra restaurada, não posso deixar de agradecer o apoio e a 
confiança de todos vocês”, disse ele, que completou: “Agradeço, 
notadamente, àqueles mais chegados, que aliviaram minha 
angústia e ajudaram nessa travessia tão dura. E aos que, 
independentemente da proximidade, defenderam meu nome 
de público ou nas redes sociais contra a maledicência, a 
injúria, a difamação e mesmo a calúnia”.

>> Sobre a verdade 
Em suas redes sociais, ontem, Marcelo Navarro publicou a 
frase em latim “Veritas filia temporis”, que significa “A verdade é 
filha do tempo”.

>>  Expressivo 
O Nordeste registrou saldo positivo na movimentação dos 
trabalhadores com carteira assinada, em julho. A melhor 
notícia é que, proporcionalmente, quando comparado o 
número de habitantes, o Rio Grande do Norte obteve o 
resultado mais expressivo. 
Os principais responsáveis pelo desempenho foram os setores 
da Agropecuária (921 postos) e Serviços (412 postos de 
trabalho). Mossoró (778 postos), Parnamirim (109) e Apodi 
(103) foram os municípios potiguares que mais ganharam 
vagas.

>> Dados 
Os números estão disponíveis em recente levantamento 
do Escritório Técnico de Estudos Econômicos do Nordeste 
(Etene), órgão de estudos econômicos do Banco do Nordeste, 
que analisa dados do Cadastro Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged) compilados pelo Ministério do 
Trabalho.

>> Reforço 
Em audiência com o Presidente dos Correios, Guilherme 
Campos, nesta terça-feira (5), parlamentares da bancada do 
Rio Grande do Norte solicitaram a permanência dos bancos 
postais nos municípios potiguares. Recentemente, a direção 
do órgão anunciou o fechamento de agências dos Correios e a 
retirada de vigilantes armados em agências de todo o país.
No encontro, o coordenador da bancada federal, deputado 
federal Felipe Maia (DEM), a deputada Zenaide Maia (PR) e 
a senadora Fátima Bezerra (PT) entregaram um documento 
reforçando a necessidade de se manter os correspondentes 
bancários no estado.

CEDIDA

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Desfile assinado pela potiguar 
Helô Rocha no SPFW

O potiguar Kléber Morais, presidente da EBSERH, em Paris, com a 
Ministra da Saúde da França Agnès Buzyn, na ocasião da reunião com 
os Diretores dos hospitais públicos franceses

NATAL, HOJE, É UMA 
CIDADE TRISTE
Com 226 mortes violentas em agosto, Natal caminha para um recorde 
de dor em 2017.
Por onde se anda, aqui, histórias assombrosas de violência, as gentes 
todas vítimas, a cidade sangrando.
Agosto foi o mês mais violento da história do Estado.
As pessoas estão tensas, ao caminhares na rua. Entram nos carros 
correndo, descem dos ônibus lotados voando.
Não existe mais gente nas praças, as praias vazias, até nos shopping 
expressões de pavor o tempo todo.
Estamos vivendo o pior momento da nossa vida, a todo instante 
sobressaltado um pavor que corre farmácias, padarias e se uma moto 
se aproxima o coração dispara.

Vivemos um desassossego, dias de profundo pesar...
Enquanto desgovernos tentam, em vão, tomar as rédeas do Estado 
que, de verdade, padece.

Bom ar
Cara, coração e mar lindo da Cidade do Natal, o Old Five vai ganhar, em 
breve, decoração linda, colorida, feliz... assinada pela Casa de Ideias. 
Aguardem uma casa nova cheia de bossa e de bom gosto aos pés do 
Morro do Careca.
 

Outdoor
A novela de Gloria Perez, por causa da personagem trans de Carol 
Duarte, tem dado o que falar. 
Ontem, no Alecrim, vendidas por 17,00Reais, uma camiseta no 
camelódromo causava ouriço. 
“Sou trans”, dizia a dita cuja.

Desdém
Zona Norte, entra governo, sai governo... padece.
Na Moema Tinoco, o absurdo segue. Choveu, um Deus nos acuda. 
Em frente ao cemitério de Pajuçara, uma lagos de água podre e 
contaminada. Atravessar, ali, é uma dor sem fim.

Doenças, bichos, odor insuportável.
Oh Brasil esculhambado!

Diva
Josefa dos Santos Costa foi, por muitos anos, estrela da ED 
onde ensinava a arte de cozinhar e derramar afetos e açúcares 
pela vida.
Ela foi professora de culinária e formou um mar de gente.
Aí suas receitas foram organizadas por sua filha Vitória dos 
Santos Costa (falecida em 2014, com câncer e o primeiro 
lançamento de “Receitas da Zefinha” foi em 2002.
Antes de falecer, Vitória fez uma segunda edição e perto de nos 
deixar, a segunda edição ficou pronta. Infelizmente não houve 
tempo para o segundo lançamento.

Agora a família fez homenagem as duas com o (re)lançamento 
– e foi lindo, outro dia, na ED.
E a renda toda destinada à Casa Irmã Gabriela da LIGA, onde 
Vitória se tratou…

Apaixonado por histórias, por gente linda, por almas eternas.

Jurema 
Cansação, 
rindo para 
a vida em 
noite de 
vivas para 
Renata 
Bezerra

Sempre 
linda, 
sempre luz, 
Claudia 
engata 
sessão Telern 
e avisa a 
Guilherme: 
chego já!

Toda Iemanjá, Fernanda 
Bezerra, linda de viver, 
celebra mamã Renata de 
Bianor

Que bom rever Natacia 
Varella Barca!!! Sempre 

bela, sempre luz

Secretária-chefe do Gabinete Civil do Governo do RN, Tatiana Mendes 
Cunha, acompanhou, nesta terça-feira (5), o Secretário Nacional de 
Segurança, General Carlos Alberto Cruz, em visita à Penitenciária 
Estadual de Alcaçuz. “Na ocasião, pudemos apresentar as mudanças 
que o governo tem implementado no complexo penitenciário e o 
muito que ainda precisa ser empreendido para melhorar o sistema. A 
partir de análise técnica, o Secretário e sua equipe poderão avaliar e 
definir ações e qual tipo de apoio a Secretaria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp) enviará para o Rio Grande do Norte nas próximas 
semanas”, explicou a secretária
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Maior investigação contra corrupção na história do Brasil, Operação Lava Jato será levada a 737 
salas em todo o país a partir de hoje; longa dirigido por Marcelo Antunes aposta em cenas de ação

Filme ‘Polícia Federal - A Lei É 
para Todos' estreia no cinema

M
aior investi-
gação con-
tra corrupção 
da história do 
Brasil, a Ope-

ração Lava Jato foi deflagrada 
há três anos e meio e seus des-
dobramentos aparecem ain-
da hoje todos os dias no noti-
ciário. Após mandar para a ca-
deia empresários e políticos, a 
investigação acabou virando 
ela própria uma estrela e che-
ga nesta quinta (7) aos cine-
mas com o filme "Polícia Fe-
deral - A Lei É para Todos", em 
cartaz em 737 salas.

Dirigido por Marcelo An-
tunez, de "Até que a Sorte nos 
Separe 3: A Falência Final" 
(2015), o longa mostra os bas-
tidores da operação policial 
até março do ano passado.

De maneira didática, a 
produção detalha que a cor-
rupção chegou ao Brasil com 
a corte portuguesa e tenta 
provar que a Operação Lava 
Jato não defende interesses 
políticos.

Para entreter o público, 
o filme aposta em cenas de 
ação. Logo no início, uma for-
ça-tarefa para prender o do-
leiro Alberto Youssef chama 
a atenção. "Aquilo não existiu 
daquela forma, ele não tentou 
fugir", conta Marcelo Antunez. 
"É um filme de ficção, não é 
um documentário", comple-
ta o diretor, que se baseou em 
um livro homônimo. Ele ga-
rante ter se mantido fiel aos 
fatos "mais importantes".

Para a surpresa de muitos, 
a participação do juiz Sergio 
Moro, interpretado por Mar-
celo Serrado, é pequena. "É 
que, na fase de investigação, a 
participação de qualquer juiz 
é pontual", explica Antunez.

Sem Moro no caminho, as-
sumem o protagonismo da 
história os delegados fictícios 
à frente da investigação: Ivan 
Romano (Antonio Calloni), Ju-
lio Cesar (Bruce Gomlevsky) e 
Beatriz (Flávia Alessandra).

Quem também ganha des-
taque é o ex-presidente Lula. 
Na pele de Ary Fontoura, o pe-
tista surge ameaçador e che-
ga a dizer que lembrará dos 
rostos dos delegados quando 
for presidente outra vez. Dil-
ma Rousseff também apare-
ce, mas como ela mesma, em 
trechos de pronunciamentos 
na TV. No fim, a novidade: "Po-
lícia Federal - A Lei É para To-
dos 2" vem aí.

MORO SEM DESTAQUE
Foi grande a repercussão 

da escolha do ator Marcelo 
Serrado para interpretar o juiz 

Sergio Moro em "Polícia Fede-
ral -A Leia É para Todos". 

Mas quem achou que o 
juiz protagonizaria o filme 
se enganou: Serrado apare-
ce poucas vezes em cena. "Foi 
uma surpresa para mim tam-
bém", diz o diretor do longa, 
Marcelo Antunez. "Entendi 
que, na fase de investigação, 
que é o que mostramos no fil-
me, a participação de qual-
quer juiz é muito pontual. É 
uma caneta que assina e deci-
de", explica.

O diretor revela, ainda, que 
entrou em contato três ve-
zes com o juiz Sergio Moro. 
"Mas ele é muito reservado e 
não quis opinar sobre as fa-
las dos personagens. Foi até 
bom, porque se tivesse que fa-
zer um juiz mais participativo 
seria complicado", completa.

Sem Moro como estre-
la principal, quem rouba a 
cena são os delegados Ivan 
(Antonio Calloni), Julio Ce-
sar (Bruce Gomlevsky) e Be-
atriz (Flávia Alessandra), re-
tratados como heróis que fa-
zem de tudo para salvar o Bra-
sil da corrupção. A imprensa, 
por sua vez, aparece como 
parcial. Em uma das cenas do 
longa, uma repórter pergunta 
aos delegados por que eles es-
tão tentando acabar com o PT 
(Partido dos Trabalhadores).

"Quis mostrar um contra-
ponto. Se eu colocasse a im-
prensa como favorável à ação 
dos delegados, não estaria tra-
zendo nada de novo, já que os 
protagonistas fazem isso", de-
fende Antunez, que alega ter 
feito um filme imparcial.

Para tentar mostrar que 
seu longa não tem preferên-
cia política, o diretor insiste 
em mostrar, a todo momen-
to, que a Operação Lava Jato é 
apartidária. 

Érika Valois 
Folhapress

// Delegados assumem protagonismo no filme: Ivan Romano (Antonio Calloni), Julio Cesar (Bruce Gomlevsky) e Beatriz (Flávia Alessandra)
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Flávia Alessandra é a úni-
ca mulher forte em “Polícia 
Federal - A Lei é para Todos”. 
A atriz dá vida à delegada Be-
atriz, que representa todas as 
delegadas envolvidas na Ope-
ração Lava Jato. Flávia conta, 
inclusive, que tinha uma visão 
“distorcida” das delegadas an-
tes de conhecer os bastidores 
da Polícia Federal, em Curiti-
ba.  “Achava que, no meio da-
quele universo masculino gi-
gantesco, as delegadas fos-

sem autoritárias. Porém, en-
contrei na Érika uma mulher 
doce, que fala de forma pau-
sada, mas que, ao mesmo 
tempo, é firme em suas de-
cisões”, diz ela, referindo-se a 
uma das delegadas do caso. 
Outro personagem que traz 
leveza ao filme é o doleiro Al-
berto Youssef, interpretado 
por Roberto Birindelli.

Preso no início da opera-
ção policial da vida real, ele 
também é detido logo no co-

meço do filme. Mesmo atrás 
das grades, Youssef não per-
de o bom humor e seu perso-
nagem garante boas risadas.

“Segundo relatos que re-
cebemos de várias pessoas, 
ele é uma figura provocado-
ra e divertida, que gosta de 
fazer piada com os outros”, 
conta Marcelo Antunez, di-
retor do longa. “Decidimos 
trazer isso para o filme para 
dar um alívio dentro de uma 
trama tão pesada”, completa.

A Operação Lava 
Jato, que inspirou o livro 
“Polícia Federal - A Lei 
É para Todos” (R$ 37,90, 
280 págs., Record), de 
Carlos Graieb e Ana Maria 
Santos, base do filme 
homônimo que estreia 
hoje (7), também será 
adaptada para os palcos.

O espetáculo “Lava 
Jato - O Musical” já 
recebeu autorização para 
captar R$ 706 mil. Com 
estreia prevista para o 
primeiro semestre de 
2018, o espetáculo deverá 
passar por São Paulo e Rio 
de Janeiro.

Mas há mais gente 
que pretende surfar na 
onda da famosa operação 
anticorrupção.

O agente Newton 
Ishii, que ficou conhecido 
como o “Japonês da 
Federal”, anunciou que vai 
lançar um livro sobre a 
operação. Ele contou que 
está trabalhando em uma 
biografia que tem como 
ápice sua experiência na 
Lava Jato e que a obra 
deverá ser lançada até o 
final deste ano.

Paulo Roberto Costa, 
o primeiro executivo da 
Petrobras a virar delator, 
também disse que está 
produzindo um livro. 
“Já escrevi mais de 150 
páginas. Muita coisa do 
tempo em que fiquei 
preso”, falou.

O filme “Polícia 
Federal - A Lei É 
para Todos” teve um 
orçamento de R$ 16 
milhões. As identidades 
dos 25 investidores, 
todos privados, não 
podem ser divulgadas 
por um acordo de sigilo, 
segundo o diretor do 
longa-metragem, Marcelo 
Antunez.

Operação vai 
também virar 
um musical

Atriz Flávia Alessandra 
representa agentes mulheres 

// Participação do juiz Sergio Moro, interpretado por Marcelo Serrado, é pequena no filme
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‘Vocês acharam que eu não ia rebolar a minha bunda, né?’, perguntou a cantora no show para 
os fãs que foram ao delírio; hit com a cantora Pabllo Vittar foi outro ponto alto do espetáculo 

Poderosa como sempre, 
Anitta enlouquece o público

"V
ocês estão 
gostando do 
show?", per-
gunta a can-

tora Anitta. "Siiiiiiim", res-
pondem os fãs. "Mas eu acho 
que agora vocês vão gostar 
mais ainda", rebate a artis-
ta, segundos antes da batida 
do hit "Movimento da San-
foninha" começar. O público 
enlouquece.

Na sequência, uma frase 
que já virou bordão: "Vocês 
acharam que eu não ia rebo-
lar a minha bunda, né?". Os 
gritos que se ouviram dos fãs 
podem fazer um desavisado 
pensar que esse foi o auge da 
histeria -mas não foi.

Anitta cantou nesta terça 
(5) num show exclusivo para 
divulgar cinco novas cores de 
batom da linha "Intense", de 
O Boticário. Cerca de mil pes-
soas estiveram presentes na 
Audio, casa de shows em São 
Paulo (SP).

Mas não houve venda de 
ingressos: quem quisesse as-
sistir à apresentação precisa-

va comprar dois produtos em 
alguma das três lojas selecio-
nadas da franquia na capital 
paulista.

Durante o show, a canto-
ra mesclou hits antigos, como 
"Prepara" e "Cobertor", com 
canções divulgadas recen-
temente -caso de "Will I See 
You", "bossa pop" cantada em 
inglês e lançada neste domin-
go (3).

Mas, seguindo os critérios 
"quantidade de flashs" e "in-
tensidade de gritos", o pon-
to alto do show foi uma espé-
cie de presentação solo das 
duas bailarinas plus size que 
acompanham Anitta. No mo-
mento em questão, cercando 
a cantora, elas ficaram à fren-
te do palco enquanto rebola-
vam até o chão, arrancando 
aplausos calorosos.

Outro destaque que fez 
fãs se exaltarem foi a execu-
ção da música "Sua Cara", 
cujo clipe foi gravado no de-
serto do Marrocos com par-
ticipação da cantora Pabllo 
Vittar e do trio de música ele-
trônica Major Laser. De novo, 
flashs e gritos sem modera-
ção coroaram o momento.

Para divulgar os novos 
produtos, O Boticário apos-
tou no poder de Anitta para 
arrastar fãs -e potenciais con-
sumidoras-, sobretudo da fai-
xa etária "teen".

A marca contratou a can-
tora carioca em momento 
certeiro. Com parcerias diver-
sas e lançando músicas em 
inglês e espanhol, Anitta con-
solida uma carreira de escala 
global.

Para a apresentação, Anit-
ta trocou de roupa -e de ba-
tom, claro- mais de uma vez. 
Só o shorts jeans, uma espé-
cie de marca registrada da 
cantora, permaneceu duran-
te toda a apresentação. Bo-
tas no estilo "over the knee' 
(aquelas de canos altíssimos, 
acima dos joelhos) completa-
vam o visual.

"A ideia é que os batons 
façam parte de uma maquia-
gem rápida e acessível. Essas 
novas cores são para quem 
tem personalidade muito for-
te, para quem tem coragem 
de botar aquela 'corzona' e ir 
para a rua", diz Cristiane Iri-
gon, diretora de comunica-
ção de O Boticário.

Sarah Mota Resende 
Folhapress

// Anitta cantou num show para divulgar cinco novas cores de batom da linha “Intense”, de O Boticário
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A  edição de 2017 da 
Feira de Livros e 
Quadrinhos de Natal 

será realizada no Complexo 
Cultural da UERN, na Zona 
Norte, no período de 05 a 
08 de outubro. Durante qua-
tro dias, serão desenvolvidas 
mais de 100 horas de ativida-
des culturais gratuitas. São 
palestras, debates, cordel, ofi-
cinas, lançamentos de livros, 
quadrinhos, games culturais, 
sessões de autógrafos e apre-
sentações culturais. 

“A mudança para a Zona 
Norte foi amplamente discu-
tida entre a organização do 
evento, apoiadores e partici-
pantes da Feira, recebendo a 
aprovação de todos. A Zona 
Norte tem mais de 200 mil 
habitantes, universidades, 
grandes escolas públicas e 
privadas, e até hoje nunca re-
cebeu um grande evento lite-

rário. A FLIQ vai preencher 
esse espaço”, afirmou Osni 
Damásio, coordenador da 
Feira. Ele acrescentou que 
a  parceria com a Secretaria 
de Educação do RN e a Uni-
versidade do Estado do Rio 
Grande do Norte(UERN) vai 
contribuir muito para o cres-
cimento do evento. 

 A FLIQ se consolida 
como um dos principais 

eventos de Quadrinhos do 
Nordeste, atingindo, ao lon-
go de sua realização, uma 
marca de mais de 15 mil vi-
sitantes, entre escolas públi-
cas e privadas, universida-
des e a sociedade civil. Ten-
do como principal objetivo 
estimular os quadrinhos, a 
leitura e a produção literá-
ria, a Feira  tem diversificado 
sua atuação na área cultural, 
registrando novas formas de 
potencializar a educação e a 
arte no Rio Grande do Norte. 

As atividades  da Feira se-
rão realizadas durante todo o 
dia, envolvendo um público 
diverso e dinâmico. Em 2012, 
a FLiQ foi reconhecida pelo 
Ministério da Cultura e pas-
sou a integrar o Circuito Na-
cional da Feira de Livros, em 
uma ação integrante da polí-
tica do livro, da leitura e das 
bibliotecas do PNLL/Minc.

C om inscrições encer-
radas, o projeto Mãos 
Criativas chega ao bair-

ro das Rocas, zona Leste de 
Natal, e promete oferecer es-
tímulo para o desenvolvimen-
to e a geração de novos negó-
cios na comunidade, por meio 
da produção de peças e escul-
turas empregando a técnica de 
papel machê.  A iniciativa será 
desenvolvida pela artista plás-
tica Ana Selma Galvão na Es-
cola Municipal Henrique Cas-
triciano, a partir deste sábado 
(9), das 8h às 12h.

O projeto propõe levar 
cultura, arte e sustentabilida-
de por meio de cinco oficinas 
consecutivas, em que serão 
ensinadas técnicas manuais 
realizadas com reciclagem 
de papel. A ação é contem-
plada pela lei de incentivo à 
cultura Djalma Maranhão da 
Prefeitura Municipal de Na-

tal e busca o resgate da his-
tória e da cultura dos bairros 
contemplados.

O curso é gratuito e dá di-
reito a certificado de conclu-
são. Ao final, uma escultura 
de pescador em papel machê 
será produzida como forma 
de homenagear tantos ho-
mens e mulheres que vivem 
da atividade naquela região.

“O resultado do trabalho 

realizado na Ribeira nas últi-
mas cinco semanas foi gratifi-
cante. Agora nas Rocas, o gru-
po selecionado para as ofici-
nas terá mais facilidade em 
agregar valor à arte por meio 
da produção de peças, facili-
tando também a criação de 
novas atividades artísticas, o 
que pode resultar no surgi-
mento de uma nova fonte de 
renda. Os artesãos poderão 
aprender a técnica do papel 
machê, como uma oportuni-
dade no mercado artesanal 
turístico”, diz Ana Selma.

Durante as oficinas, os 25 
alunos cadastrados também 
receberão palestras sobre 
educação ambiental e ain-
da a presença de convidados 
especiais durante as oficinas. 
No encerramento do curso, 
uma exposição exibirá todas 
as peças confeccionadas pe-
los próprios participantes.

// Complexo cultural // Escola municipal

Feira de Livros e Quadrinhos 
este ano será na Zona Norte

Projeto Mãos Criativas 
chega ao bairro das Rocas

// Feira de Livros e Quadrinhos 
de Natal: 5 a 12 de outubro

// Projeto propõe levar cultura e 
arte neste sábado à comunidade
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As 29 obras teatrais de um dos mais importantes dramaturgos brasileiros são lançadas pela 
Funarte. Plínio sofreu ação da censura durante a ditadura militar por tocar em temas proibidos

Plínio Marcos, o maldito, tem 
todas as peças em coletânea

U
m dos mais im-
portantes dra-
maturgos do 
teatro brasilei-
ro e o que mais 

sofreu a ação da censura du-
rante a ditadura militar, Plí-
nio Marcos (1935-1999) tem 
finalmente lançada uma co-
letânea inédita de suas 29 pe-
ças, distribuídas em seis vo-
lumes. A iniciativa partiu da 
Fundação Nacional de Artes 
(Funarte).

A Coleção Plínio Marcos 
– Obras Teatrais foi editada 
com a última revisão de con-
teúdo feita pelo dramaturgo 
e inclui dez textos que estão 
sendo publicados pela primei-
ra vez. Coube à atriz Walderez 
de Barros, ex-esposa do autor 
teatral e mãe de seus três fi-
lhos, estabelecer a versão final 
das peças.

Nos 6 volumes estão tex-
tos consagrados como Na-
valha na Carne, Dois Perdi-
dos numa Noite Suja, O Aba-
jur Lilás e Quando as Máqui-
nas Param. O organizador da 
publicação é o crítico e pro-
fessor de literatura da Univer-
sidade Estadual de Campi-
nas (Unicamp) Alcir Pécora, 
que acrescentou a cada livro 
análises dos textos de Plínio 
Marcos.

Cada um dos volumes foi 

definido com base numa li-
nha temática principal, “distin-
ta em termos de significação e 
de composição, a ponto de ser 
possível destacá-la no conjun-
to da obra”, diz Pécora. Ele des-
tacou que o objetivo da cole-
ção é dar ao público uma ver-
são “absolutamente confiável” 
das peças do dramaturgo, ba-
seada sempre na última mo-
dificação feita por ele próprio.

“Um autor da grandeza de 
Plínio Marcos tem o direito de 
ter o conjunto da sua obra pu-
blicada de maneira correta e 
fidedigna”, disse Alcir Pécora. 
Estudioso da obra do drama-
turgo, ele adotou o critério de 
publicar na coletânea apenas 
as peças cujos originais, ou 

mesmo cópias, constassem 
do acervo de forma íntegra, e 
dadas como finalizadas pelo 
próprio Plínio Marcos.

O primeiro volume, Atrás 
desses Muros, reúne as pe-
ças cujos personagens en-
contram-se na prisão, como 
é o caso de Barrela, primei-
ro texto teatral de Plínio, lan-
çado em 1958. O segundo li-
vro, Noites Sujas, mostra per-
sonagens sem ocupação ou 
subempregados, no limite da 
sobrevivência nas grandes ci-
dades, e nele estão duas das 
mais conhecidas – e encena-
das – peças do autor, Dois Per-
didos numa Noite Suja (1966) 
e Quando as Máquinas Param 
(1967).

Clássico da obra de Plí-
nio, Navalha na Carne (1967) 
é uma das peças do volume 
3, Pomba Roxa, que reúne os 
textos que giram em torno da 
figura da prostituta. Para Alcir 
Pécora, a protagonista dessa 
peça, a prostituta Neusa Sue-
li, “é provavelmente a perso-
nagem mais célebre de toda 
a sua dramaturgia”. Outras 
peças famosas que integram 
esse volume são O Abajur Li-
lás (1969), e Querô, uma Re-
portagem Maldita (1979).

O quarto volume, Religio-
sidade Subversiva, traz as pe-
ças que o próprio autor reu-
niu num livro, com esse tema 
e com o mesmo título – e mais 
o texto O Homem do Cami-

nho. Nele estão textos como 
Jesus-Homem (1978) e Mada-
me Blavatsky (1985).

No reino da banalidade, 
o volume 5, reúne textos em 
que se destaca a descrição dos 
“hábitos pequeno-burgueses” 
– crítica, cômica ou tragicô-
mica - como Signo da Disco-
teque (1979), O Bote da Loba 
(1997) e A Dança Final (últi-
ma versão, de 1998). E, final-
mente, o sexto volume, Roda 
de Samba/Roda dos Bichos, 
apresenta o teatro musical - 
Balbina de Iansã (1970), Feira 
Livre (1976) e O Poeta da Vila 
e seus Amores (1977) - e tam-
bém a obra infantil de Plínio.M

Fotos, cartazes, imagens 
de textos escritos à mão pelo 

dramaturgo e outras curio-
sidades, como ingressos tea-
trais, ilustram a obra. A icono-
grafia tem a assinatura de Ri-
cardo Barros, filho de Plínio.

TRAJETÓRIA
Paulista de Santos, Plínio 

Marcos foi camelô, palhaço, 
ator, dramaturgo, diretor tea-
tral e escritor. Deixou 4 peças 
inacabadas, além de outros 
textos literários, e também foi 
jornalista. Recebeu 8 prêmios 
Molière de melhor autor, en-
tre as 37 premiações que ob-
teve, e suas peças foram tra-
duzidas, publicadas e encena-
das em espanhol, francês, in-
glês e alemão, além de terem 
sido adaptadas para o cinema 
e a televisão.

No período mais autori-
tário do regime militar, após 
1968, o teatro de Plínio era 
sistematicamente censurado. 
Navalha na Carne e Dois Per-
didos numa Noite Suja chega-
ram a ser interditadas no país.

Considerado “maldito” 
pela ditadura, ele foi preso vá-
rias vezes, mas a perseguição 
política e a censura não fize-
ram com que ele desistisse. 
Quando foi impedido de pro-
duzir, dirigir e atuar em teatro, 
escreveu contos, novelas, re-
portagens e crônicas e atuou 
como ator em telenovelas. Plí-
nio morreu aos 64 anos, em 
São Paulo, após dois derrames 
e uma infecção pulmonar. 

Paulo Virgílio  
Da Agência Brasil 

// Plínio Marcos, falecido em 1999, era considerado maldito porque escreveu sobre prostituição, homossexualismo, violência e marginalidade
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